
Mujer 132:maqueta 115.qxd  07/12/2011  16:24  Página 1



Mujer 132:maqueta 115.qxd  07/12/2011  16:24  Página 2



EDITA: Grupo Informaria, empresa informativa fundada en 1996
FUNDADOR: Manuel Bellido

PRESIDENTA-EDITORA: Gloria Bellido Zanin
REDACCIÓN Y COLABORADORES:

Isabel García, José Santos, Mª Ángeles Tejada, Ana Pagador, 
Lourdes Otero, Vanessa Calvo, Ana María Herrero y Susana Muñoz

DIAGRAMACIÓN:  Francisco Javier Collados
FOTOGRAFÍA: Archivo Mujeremprendedora, Agencias 

Dirección, Administración, 
Distribución y Publicidad:

Recaredo, 20, 2º- 4, 5 y 6. 41003 Sevilla. 
Tel.: 954 53 98 47 / 98 72 22  Fax: 954 53 31 43

ISSN 1575-9377 
Depósito Legal: SE-3043-99
www.mujeremprendedora.net  

E-mail: mujeremprendedora@mujeremprendedora.net redaccion@mujeremprendedora.net; 
digital@mujeremprendedora.net

8Teresa García, 
vicerrectora de Relaciones
Institucionales de la
Universidad de Sevilla

26

Gemma
Sorigué,
vicepresidenta
comercial 
de LetsBonus

Premio
ALMUR

Premio
ARCO 
IRIS 

5ZONA OPINIÓN

5 Renovación en campaña
Gloria Bellido Zanín

11ZONA HECHOS

7 Noticias
La ventana
Isabel García

8 Tema de portada
Un empleo por Navidad

12 Reportaje
La internacionalización, 
¿riesgo u oportunidad?

14 Reportaje
Mujeres de cine

17 Opinión
Karen Gajate Schoormans

18 Innovación
19 Turismo
20 Extenda

23ZONA MUJER

23 Protagonistas
24 Entrevista

Teresa García, vicerrectora 
de Relaciones Institucionales
de la Universidad de Sevilla

26 Entrevista
Gemma Sorigué,
vicepresidenta comercial 
de LetsBonus

28 Emprendedoras
Sandra Díaz y 
Balbina Cortijo

31ZONA REDES

31 Noticias asociaciones

32 Entrevista
Mª Nieves Gómez Crespillo

34 Asociación
Asociación de 
Colaboradores
de Mujeres Presas

37 Opinión
Mª Ángeles Tejada

38ZONA EMPLEO

38 CCOO-Andalucía
39 UGT-Andalucía
40 Reportaje

La RC, un aliado 
contra la crisis

44 Reportaje
Cómo regresar al 
mercado laboral…
tras el desempleo 

45ZONA OCIO

45 Flashes
A su salud
Ana Pagador

46 Viajes
La ruta del champán

50 Música
51 Libros
52 Metas de descanso
53 Motor
54 Tendencias

Tantra
56 Reportaje

Escaparate nupcial
57 Citas

58ZONA OPINIÓN

¿Volverá la política 
a su cauce?
Manuel Bellido

>>SUMARIO

3
www.mujeremprendedora.net

www.paginasdemujeremprendedora.net

staff

Mª Nieves
Gómez
Crespillo, 
presidenta de
la Federación
Provincial de
Asociaciones
de Mujeres de
Málaga,
Ágora

32

24

F
o
to

g
ra

fí
a
 c

e
d
id

a
 p

o
r 

T
a
n
tr

a

Mujer 132:maqueta 115.qxd  07/12/2011  16:24  Página 3



Mujer 132:maqueta 115.qxd  07/12/2011  16:24  Página 4



Renovación en campaña

>>zonaOPINIÓN

Parece mentira pero, por fin, se acabó
la campaña electoral. Durante sema-
nas enteras no se podía encender la

televisión ni abrir un periódico sin enterarse
de las últimas noticias, muchas veces repeti-
tivas o banales, sobre candidatos, partidos y
todos los demás temas relacionados.  Creo
que para todos, incluso para los realmente
interesados en la política, esa cantidad de
información resulta muchas veces asfixiante
y aburrida. Y es que parece mentira que lle-
vemos más de treinta años de democracia
porque las campañas electorales no han evo-
lucionado mucho. 

Primero está el programa electoral de los
partidos, párrafos y párrafos de infumable
literatura que poca gente, por no decir nadie,
se lee al completo. En parte porque es dema-
siada información y a veces demasiado
vaga, y en parte porque hemos aprendido a
desconfiar de ellos ya que a la hora de la ver-
dad no acaban de cumplirse muchas de las
propuestas escritas en ellos.

Después están los mítines. En sí, la idea
parece buena ya que es una comunicación
directa con la gente, con los potenciales
votantes que ven en la escucha directa de  los
candidatos una oportunidad de enterarse de
las propuestas del partido y de un modo más
ameno. Pero en el fondo, la mayoría de los
mítines  no son más que una muestra de ora-

toria muy bien pensada y ensayada en la que los políticos se dedi-
can a decir frases grandilocuentes que son muy aplaudidas por un
público compuesto, en su mayor parte, por votantes más que con-
vencidos. Y a todo esto se le suma, por supuesto, la ingente canti-
dad de dinero gastada durante la campaña en costosas campañas de
televisión, desplazamientos por toda España, muchas veces inne-
cesarios con los medios de comunicación actuales, y millones de
cartas que llegan a nuestras casas y que, en tan reducido espacio, no
creo que convenzan a nadie para votar a un partido u otro. 

Como se podrá adivinar por mis palabras, opino que las épocas
de campaña electoral son bastante inútiles. Pensad cada uno en
vuestra situación y creo que llegaréis a la conclusión de que
pocas veces vuestra intención de voto ha cambiado a raíz de la
campaña electoral de un partido. Cuando estamos en duda y no
tenemos nuestro voto decidido de antemano por la actuación
que un partido político ha tenido durante la anterior legislatura,
creo que pocas veces confiamos en lo que nos dicen en el pro-
pio partido y nos buscamos la información que nos interesa
nosotros mismos. 

Por ello me parece un desperdicio de tiempo, dinero y esfuerzo el
que todos los partidos pierden en campaña electoral. En un mundo
en el que la publicidad ha cambiado y el modo de acceder a la infor-
mación también, no es posible que algo tan importante como las
propuestas de un partido político en vistas a unas elecciones se siga
transmitiendo de la misma manera que hace 30 años.  Y no me
refiero solo a los medios, ya que hemos visto a muchos políticos en
Facebook, Twitter u otras páginas de Internet, sino a la manera de
transmitir la información, de una forma mucho más limpia y cer-
cana, mucho menos dogmática e incluso menos  agresiva. Para que
los que realmente queremos votar de forma consciente, tengamos
mucho más fácil el hacerlo.l

“Pensad cada uno en vuestra situación y creo que 
llegaréis a la conclusión de que pocas veces vuestra
intención de voto ha cambiado a raíz de la campaña

electoral de un partido”

gloriaBELLIDO
bellido@mujeremprendedora.net

Editora

para empezar
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FLASHES DE LA ACTUALIDAD En cuatro vistazos

>>Actitudes sexistas entre los jóvenes
Un 65% de los adolescentes andaluces de entre 14 y 16 años
presenta actitudes o formas de pensar sexistas. Así, el 60%
está de acuerdo o muy de acuerdo con la legitimidad de la
autoridad masculina en la pareja, y un 61,2% de los chicos y
un 41,7% de las chicas cree que los celos son una prueba de
amor. Son algunos de los datos más llamativos del Proyecto de
Investigación Detecta-Andalucía sobre sexismo y violencia de
género en la juventud andaluza y el impacto de su exposición
a menores, una iniciativa de coeducación promovida por el
Instituto Andaluz de la Mujer (IAM).

la ventana
isabelGARCÍA

redaccion@mujeremprendedora.net

No habrá ni una sola diputada
más en la Cámara del
Congreso de los Diputados

cuando el próximo 13 de diciembre
abra sus puertas para constituirse tras
las elecciones del pasado 20 de
noviembre. 

Serán 124 mujeres, como en la legis-
latura pasada, un porcentaje que no
llega al 36% de los 350 parlamenta-
rios. En cambio, 226 hombres ocupa-
rán un escaño, casi el doble. La ley de
Igualdad no ha conseguido, y ya lleva
dos intentos, llevar más mujeres al
hemiciclo… ¿o es que ése no era su
objetivo? En 2004, la última convo-
catoria sin que la paridad fuera obli-
gatoria en las listas, se sentaron 125
mujeres en los escaños. Conclusión,
hemos hasta perdido un puesto… y lo
peor de todo es que no resulta sor-
prendente, era previsible y hasta
esperado. 

La razón se puede resumir con un pro-
verbio popular… “hecha la ley, hecha
la trampa”. Según la norma ningún
sexo puede superar el 60% o estar por
debajo del 40% en cada tramo de
cinco puestos de las listas electorales,
lo que no impide que los puestos de
salida estén copados, casi por comple-
to, por hombres, tal y como sucedió
en las últimas elecciones. 

Por eso, precisamente, no se puede
decir que la Ley no sirve para  nada
porque una vez más se ha cumplido y
en los términos previstos. Si se pre-
tendía otra cosa, habría que haber
hecho otra cosa. La fórmula propues-
ta por la Ley garantiza la presencia de
mujeres en las listas pero no en los
resultados electorales. De ahí el
balance de la misma.l

Ni una más 

2

4

3

>>Sensibilización contra 
la violencia de género
La Diputación de Sevilla, a través de su Área de
Cohesión Social e Igualdad, volvió a lanzar una
campaña de sensibilización contra la violencia
de género, con motivo de la celebración del pasa-
do 25 de noviembre. Se trata de una iniciativa
que lleva a los municipios sevillanos más de un
centenar de actividades programadas de las que
se benefician más de 10.000 personas. Las acti-
vidades están enmarcadas según población y
necesidades expresadas  por los propios.

>>Favorecer la conciliación
laboral y familiar
La Junta de Andalucía ha invertido 394,8 millo-
nes de euros en 30 medidas para facilitar la con-
ciliación de la vida familiar y laboral en el pri-
mer año de desarrollo del Plan Estratégico para
la Igualdad de Mujeres y Hombres (2010-
2013), según destacó el pasado mes en el
Parlamento la consejera para la Igualdad y
Bienestar Social, Micaela Navarro. En una
comparecencia para informar de las medidas de
apoyo a las familias, Navarro resaltó aquellas
que están relacionadas con la conciliación,
como la apertura durante toda la semana de las
unidades de estancia diurna.

>>‘Generadora 2011’
La consejera para la Igualdad y Bienestar Social, Micaela Navarro, inaugu-
ró recientemente en Sevilla la III Conferencia Internacional de Empresas de
Mujeres 'Generadora 2011', que abordó la importancia de la gestión y el
liderazgo femenino en la actividad empresarial. Esta conferencia, organiza-
da por la Junta a través del Instituto Andaluz de la Mujer y de Andalucía
Emprende, se enmarcó en el Programa Servicios de Asesoramiento a
Emprendedoras y Empresarias que la Administración autonómica viene
desarrollando desde 2007. El objetivo de la conferencia es constituirse en
una plataforma de negocios donde se facilite la incorporación y consolida-
ción del tejido empresarial femenino andaluz al mundo de la empresa.
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Con unas cifras de paro que están marcando
máximos históricos -el último cómputo de la
Comisión Europea señala para nuestro país
una tasa de desempleo del 22,6% al cierre de
septiembre-, la campaña de Navidad y sus
ansiadas contrataciones no van a aportar, por
primera vez desde que comenzara la crisis,
alivio al congestionado mercado laboral. Los
meses de noviembre, diciembre y enero, que
antes de la crisis suponían un crecimiento en
la contratación de entre el 30% y el 40% con
respecto al resto de meses del año, según
cifras facilitadas por Eurovendex, la compa-
ñía especializada en outsourcing comercial
del Grupo Adecco, se verán seriamente estan-
cados en la campaña navideña que está próxi-
ma a arrancar.

Adecco y Eurovendex estiman realizar en este
periodo alrededor de 100.000 contratos nue-
vos en toda España, de los cuales cerca de
14.000 corresponden a Andalucía, lo que
supondrá igualar la cifra de contratos firma-
dos en el mismo periodo del año anterior. Este
estancamiento se produce por primera vez en
la campaña navideña desde que comenzase la
crisis que sacude la economía, en la que la

8
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Un empleo
por Navidad

Lo que para muchos sería sin duda el
mejor regalo de Reyes posible aunque,
eso sí, por adelantado, parece ser que
no lo será para demasiados. Y es que
según afirma Grupo Adecco y
Eurovendex, por primera vez en España
desde que comenzó la crisis, el volumen
de contratos para Navidad se estanca,
igualando así los 100.000 contratos
nuevos previstos para este año que
coinciden con los datos del año anterior

>>zonaHECHOS
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tónica eran incrementos de entre el 5 y el 15%.
Aun así, algunos sectores específicos deman-
darán personal extra en las últimas semanas
del año.

Una campaña más, serán los sectores vincula-
dos tradicionalmente con la Navidad y, por
ende con el consumo, los que más puestos de
trabajo generen: alta perfumería y cosmética,
juguetería, alimentación, distribución, imagen
y sonido, e incluso hostelería en los días cen-
trales de la Navidad. Sin embargo, el perfil
más buscado en esta próxima campaña será, de
nuevo, el del promotor comercial para grandes
superficies.

Contratación por provincias
Durante los meses de noviembre, diciembre y
enero Eurovendex y Adecco prevén realizar
cerca de 14.000 contratos en Andalucía, cifra
similar a la realizada el año pasado, lo que
representa el primer estancamiento de la con-
tratación en estas fechas en la Comunidad.
Esta situación se repite también en la contrata-
ción provincial: Sevilla liderará las contrata-
ciones navideñas en la Comunidad con un total
de 5.500 contratos, seguida de Málaga, con
2.600 y Granada, con 1.500 nuevos contratos.
En el lado opuesto, Jaén, con 550 contratacio-
nes, Córdoba, con 700, y Almería, con 850,
serán las provincias que menos contratos apor-
ten al total de la Comunidad.

Un empleo: el mejor regalo
En los nueve primeros meses del año ha habi-
do un descenso de las ventas del 5,4% sola-
mente en el sector minorista. Muchas empre-
sas del sector consumo no han logrado alcan-

zar los objetivos comerciales que se habían
propuesto para 2011, por eso las Navidades se
perfilan como la última oportunidad para
impulsar las ventas y cerrar el año con unas
cifras más positivas.

De este modo, resulta lógico que -según datos
de Eurovendex- los puestos de trabajo que
mayor demanda van a generar en los próximos

meses sean los de azafatas, degustadores, ani-
madores, dependientes, teleoperadores, así
como gestores del punto de venta con gran
vocación comercial y orientada a la atención al
cliente.

Estos perfiles son una inversión cuyo objetivo
es transformarse en rentabilidad para las
empresas. En estas fechas, que invitan al con-

sumo, las grandes marcas desarrollarán cam-
pañas especiales y necesitarán perfiles que les
ayuden a aumentar las ventas, optimizar la pre-
sencia del producto, diferenciarse de la compe-
tencia y a reforzar su imagen de marca espe-
cialmente en los centros comerciales.

Las grandes expectativas que las empresas
depositan en las posibles ventas de estos meses
llevan a la demanda de perfiles cada vez más
especializados en el sector concreto a promo-
cionar. Carácter proactivo para distinguir y
resaltar las características del producto en un
breve periodo de tiempo, una actitud comercial
que se traslade a todo el punto de venta y capa-
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>> Eurovendex y Adecco prevén realizar alrededor de 14.000
contratos en Andalucía entre los meses de noviembre y
enero, los mismos llevados a cabo en la anterior campaña

>>Claves para encontrar trabajo

La web de empleo InfoJobs ofrece las claves para encontrar trabajo en Navidad.
Y es que para la creciente demanda existente en Navidad, InfoJobs aconseja infor-
marse sobre el sector donde se quiere trabajar y recurrir a diferentes vías para
localizar las ofertas, desde consultas en los portales de empleo como el propio
InfoJobs, a visitar las webs corporativas e incluso preguntar entre familiares y
amigos. Además, destaca la importancia de adaptar y corregir la carta de presen-
tación y el currículum según la candidatura. En cuanto a la preparación de las
entrevistas, el portal líder de empleo en España recomienda acudir a la entrevista
con información sobre la empresa y el puesto que ofrecen, mostrar interés y cono-
cimiento por el sector y, sobre todo, estar relajado, seguro de sí mismo y pregun-
tar todas las dudas que surjan en la entrevista. Fuera aparte de todo esto Infojobs
lanza una lista con los consejos más destacados: 

-Informarse. Es importante analizar cómo está el sector donde se quiere trabajar
y las empresas para las que se quiere aplicar.

-Diferentes vías: InfoJobs es una buena vía para encontrar trabajo, pero no la
única. Deben utilizarse diferentes formas de buscar empleo: consultar las webs
corporativas de las empresas que interesan y aprovechar las redes sociales y las
profesionales. 
-Adaptar y corregir la carta de presentación y currículum así como personalizar-
los según la candidatura.

-Destacar la experiencia en el sector al que se opta. En caso de tenerla, puede ser clave. 

-Contar con idiomas en el currículum también puede añadir interés para la empresa.

-Es muy importante acudir a la entrevista de trabajo con información sobre la
empresa y el puesto que ofrecen. 

-Mostrar interés y conocimiento sobre el sector: saber qué peso tiene la empresa
a la que optamos, cuál es su competencia, etc.

-Hay que mostrarse relajado y preguntar las dudas que puedan surgir en la entrevistal
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cidad para abordar al cliente de forma ininte-
rrumpida para alcanzar al mayor número de
consumidores posible.

Sectores favorecidos 
El deseado aumento del consumo en
Navidad conllevará un crecimiento en la
demanda de trabajo estacionario. Sectores
como la distribución, uno de los primeros en
demandar nuevos trabajadores debido a su
posición en la cadena comercial y encarga-
do de hacer llegar el producto al cliente

final, o perfiles como empaquetadotes, caje-
ros, inventaristas, reponedores o mozos de
almacén verán incrementarse su demanda
en estos meses.

Algo parecido ocurrirá con el sector de la
alimentación. La demanda de los productos
típicos navideños (turrones, mazapanes,
dulces especiales, pescado, marisco, etc.)
por parte de los consumidores provocará
que aumenten las solicitudes de perfiles
como carretilleros, envasadores o manipula-
dores.

Las cenas de empresa o reuniones familia-
res, las salidas nocturnas y noches especia-
les como Navidad y Nochevieja, donde pro-
liferan las fiestas, hacen que el sector de la
hostelería y la restauración prospere, espe-
cialmente desde mediados de diciembre a
principios de enero. Durante este periodo de
tiempo se produce un incremento de la con-
tratación de camareros, cocineros e incluso,
guardarropas, que son requeridos por las
empresas para ofrecer un servicio de calidad
a sus clientes.

La llegada de Papá Noel y de los Reyes
Magos cargados de productos de alta per-
fumería y cosmética, juguetería, librería
o imagen y sonido, tiene un enorme efec-
to positivo sobre el sector gran consumo
y provoca, además, una importante
demanda de promotores, dependientes, y
comerciales.

Perfiles más demandados
Las candidaturas para optar a este tipo de pues-
tos, en las semanas anteriores al periodo navi-
deño, se incrementan por encima del 100%

según Eurovendex. Un hecho que conviene
señalar es el cambio que se ha producido en el
perfil de estos demandantes de empleo.

Hace unos años la mayoría de las personas que
buscaban un empleo en estas fechas eran estu-
diantes que querían conseguir un dinero extra
o jóvenes que tenían su primera toma de con-
tacto con el mercado laboral, actualmente el
abanico es mucho más amplio: mayores de 45
años, amas de casa o parados de larga dura-
ción, además de los jóvenes, compiten por un
empleo.

Vocación comercial, orientación al cliente y
a la venta y proactividad serán los principa-
les requisitos exigidos a los candidatos. Lo
que se les pedirá serán resultados inmediatos
que se traduzcan en un retorno de la inver-
sión para la empresa contratante. También se
valorará la experiencia previa en un puesto
similar o la realización de algún curso de
venta y técnicas comerciales. En años ante-
riores, la mayoría de los contratos comenza-
ban a gestionarse desde mediados de
noviembre pero este año se está retrasando
el inicio de la campaña de contratación y
será a finales de mes cuando empiecen a
materializarse. Su duración suele prolongar-
se hasta la primera semana del mes de enero,
cuando la campaña navideña termina y
comienza el periodo de rebajas.l
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>> Las candidaturas para optar a los puestos de trabajo 
‘típicos’ de Navidad, se incrementan por encima del 100%,
según Eurovendex, en las semanas anteriores a la Navidad
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Una de cada tres empresas en nuestro
país no está internacionalizada. Esta es
una de las principales conclusiones
extraídas de la encuesta ‘¿Tu empresa
está Internacionalizada o Exporta?’, rea-
lizada el pasado mes de octubre por
CESMA Escuela de Negocios a través de
la red social para profesionales LinkedIn.

Un trabajo que ha servido para analizar
la situación actual del tejido empresarial
español en cuanto a internacionalización
y para conocer que más del 85% de los
encuestados tiene claro que no es lo
mismo la exportación que la internacio-
nalización, ya que esta última supone
inversión en el extranjero, cultura inter-
nacional, decisión y actitud activa frente
al exterior. El 53% de las personas que
ha respondido a la encuesta piensa que
internacionalizarse no es una decisión,

sino una necesidad; y el 94% opina que
el futuro de la pyme en nuestro país pasa
por internacionalizarse. Curiosamente 8
de cada 10 empresas que han contestado
a la encuesta tienen menos de 50 trabaja-
dores, lo que demuestra que las pymes
españolas están apostando por la interna-
cionalización para afrontar la situación
económica actual.

Un 60% de las empresas de nuestro país
ha decidido exportar, pero tan solo un
31% de ellas están internacionalizadas.
Más de la mitad de estas compañías que
han apostado por el comercio internacio-
nal, ha incrementado su volumen de fac-
turación más de un 25% durante el ciclo
2009/2010. Los países a los cuales las
empresas españolas exportan con mayor
frecuencia son México, Alemania y
Francia; mientras que los países de los
que más importamos son China y
Alemania. Entre las exportaciones a los
países emergentes (BRIC), es interesante
destacar a Brasil, que recibe un 20% de
la exportación española.

Un 93% de los encuestados reconoce que
es importante conocer la cultura del país

>>zonaHECHOS
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La internacionalización,
¿riesgo 
u oportunidad?

Un estudio de CESMA destaca la creciente 
internacionalización de las pymes 
en nuestro país y apuesta por la formación
en comercio internacional ante la saturación 
del mercado nacional
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al que se va a exportar. Por otro lado, el
53% piensa que la marca ‘España’ es
fuerte y reconocida en el Mercado
Internacional.

¿Cómo exportamos?
A la hora de exportar, la mayoría de las
empresas bien disponen de un equipo
comercial propio o de un agente comer-
cial, ambas opciones con un porcentaje
del 31%, por lo que destacan claramente
entre las otras alternativas (utilizando un
importador-distribuidor, implantándose

comercialmente en el país, mediante un
acuerdo con una empresa del país elegi-
do,…). Las nuevas tecnologías van
ganando terreno, ya que el 93% de los
encuestados considera que es importante
una buena campaña de marketing online a
la hora de introducir el producto o servi-
cio en los mercados exteriores. Entre las
formas de cobro más habituales, el 35%
usa el cobro anticipado y el 43% acude a
la póliza de seguro como medio para
garantizar el cobro.

Y es que tomar la decisión de internacio-
nalizarse no es fácil. Para poder hacerlo
con garantías de éxito, cerca de la mitad
de las empresas ha tenido que realizar
modificaciones en su producto. Además,

un 40% opina que la Administración no
ofrece las ayudas necesarias para que una
empresa se internacionalice. 

A pesar de ello, el 60% de las compañías
de las personas encuestadas no utilizan
las ayudas del ICEX (Instituto Español de
Comercio Exterior).

Formación en comercio internacional
La coyuntura económica actual y la satu-
ración del mercado nacional están
haciendo que cada vez más empresas

españolas se lancen a internacionalizar su
negocio, convirtiendo la exportación en
un elemento clave de la estrategia empre-
sarial. Consciente de estos cambios,
CESMA Escuela de Negocios, centro
especializado en formación de directivos
y profesionales, cuenta con un master
dedicado al Comercio Internacional que
ayuda a los empresarios a adaptar su
modelo de negocio a las necesidades del
mercado. 

Esto lo consiguen, por un lado formando
a personas que quieran desarrollar su
carrera profesional dentro del mercado
internacional y por otro ejerciendo como
consultores de este área, para ayudar a las
empresas en actividades como la selec-

ción de mercados, reorganización de sus
estructuras o en la gestión del cambio.

Según palabras de Mª Antonia Rivilla,
actual directora de Planificación y
Desarrollo de Negocio de CESMA, y
antigua general manager de Exxentia
(perteneciente al grupo Puleva Biotech),
y quien puso en marcha el plan de inter-
nacionalización de la citada entidad, “la
internacionalización exige un plan estra-
tégico. No es algo que se pueda improvi-
sar, ya que exige un cambio cultural, una
preparación. Es mucho más que saber
idiomas, necesitamos personal formado

en Comercio Exterior, la Inter na cio -
nalización es una profesión”. 

Debemos hacernos muchas preguntas antes
de comenzar el proceso de internacionaliza-
ción: ¿Cuál es mi capacidad de producción?
¿Tiene mi producto problemas en la adua-
na? ¿Existe financiación específica? ¿Debo
asegurar mi producto? ¿La exportación es
una decisión o una necesidad? ¿Puedo
seguir subsistiendo sin ella? ¿Cubre el mer-
cado nacional mis necesidades/expectati-
vas? ¿Van a venir competidores de otros
países? Porque yo puedo decidir no salir,
pero no puedo decidir que los demás no
vengan. En definitiva, ayudarnos a iniciar
esta nueva aventura empresarial que tiene
mucho de riesgo, pero más de oportunidad.

“Si las empresas españolas se atrevieran a
dar el salto al exterior, la situación econó-
mica de nuestro país sería muy diferente. Si
España explotara su gran potencial exporta-
dor, solucionaría muchos problemas.
Tenemos sectores como el vino, los embuti-
dos, el aceite, la moda y la belleza, las
infraestructuras o el turismo, que no tienen
nada que envidiar a los de otros países que
son grandes exportadores y que gozan de
reconocimiento mundial”, añade Mª
Antonia.l
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>> “Si las empresas españolas se
atrevieran a dar el salto al exterior, 
la situación económica de nuestro 
país sería muy diferente. Si España 
explotara su gran potencial 
exportador, solucionaría 
muchos problemas”

Más información:
www.cesma.es

Mª Antonia Rivilla,
directora de Planificación 
y Desarrollo de Negocio
de CESMA

>> Un 60% de 
las empresas de 
nuestro país ha 
decidido exportar, 
pero tan solo un 
31% de ellas están 
internacionalizadas
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Las mujeres del cine tienen mucho que
decir y reivindican más espacio. Según
un estudio de la Universidad
Complutense de Madrid, realizado para
la Asociación de Mujeres Cineastas y de
los Medios Audiovisuales (CIMA), ape-
nas el 8% de las películas que se produ-
cen en España está dirigido por mujeres,
en guión llegan al 15% y en producción
no alcanzan el 20%. Por eso, CIMA,
colectivo integrado por más de 300
mujeres profesionales de todos los cam-
pos del audiovisual, ha decidido alzar la
voz con un objetivo: conseguir que las
mujeres tengan mayor presencia en la
creación audiovisual y en las industrias
del cine y la televisión.

Presididas por Inés Paris (guionista y
directora de 'Miguel y William' o 'A mi
madre le gustan las mujeres'), CIMA
cuenta entre sus miembros con Chus
Gutiérrez, Isabel Coixet, Icíar Bollaín,
Laura Mañá, Patricia Ferreira, Daniela
Fejerman o Josefina Molina, presidenta

de honor del colectivo. Además, desde
2009, CIMA cuenta con una delegación
en Andalucía, presidida por Beatriz
Pérez, productora de TV-movies como
'La balada del estrecho' y guionista y
directora del documental 'Alcanzando
sueños', entre otros trabajos.

Las cineastas andaluzas, entre las que se
encuentran la productora Inés Romero
(Arrayás Producciones) o la directora
Pilar Távora ('Yerma', 'Madre amadísi-
ma'), han hecho suyo el discurso de esta
asociación y sus propósitos: defender la
igualdad de oportunidades en el acceso a
los puestos de dirección y decisión de los
medios audiovisuales y cinematográfi-
cos, promover una imagen no sesgada y
más real de la mujer en ellos y luchar por
la presencia paritaria en todas las áreas
públicas relacionadas con este ámbito.

Los resultados del estudio a nivel nacio-
nal son aplicables a Andalucía, aunque
ya está en proyecto una investigación
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Más de 300 
profesionales
forman parte de 
la Asociación de
Mujeres Cineastas
y de los Medios
Audiovisuales

cine
Mujeres deMujeres de
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para conocer las especificidades de este
territorio. "En Andalucía hay menos pro-
fesionales porque hay menos producción.
La industria está en Madrid y Barcelona,
por lo que hay que hacer verdaderos ejer-
cicios de equilibrio para poder estar en
una determinada posición que te permita
proyectar una determinada ideología, una
determinada manera de ver el mundo que
es, al fin y al cabo, lo que hacen las crea-
doras", afirma Inés, que insiste en que lo
que más falta hace en estos momentos
son guiones, y sobre todo, "guiones fres-
cos, de gente joven".

En este sentido, Beatriz apuesta por la
perspectiva femenina de las historias: "La
mujer tiene un punto de vista diferente y
entendemos que la consecuencia inme-
diata de que no haya acceso de las muje-
res a los puestos de dirección es que nos
estamos perdiendo muchas historias con
un punto de vista distinto y se está des-
perdiciando talento e industria".
"Tenemos que atrevernos con todo,
somos capaces y lo hemos demostrado.
La mujer puede hacer cine intimista, pero
también sabe hacer cine de terror, de
aventuras, de acción", asegura Laura
Muñoz, guionista, realizadora y consulto-
ra de guión.

Pilar Aguilar, una de las investigadoras
de la Complutense que participó en el
estudio, visualizó la situación con humor
de esta forma: si un marciano conociese
nuestro planeta a partir de las películas
más taquilleras de los últimos seis años
se convencería de que la población terres-
tre está formada en un 90% por hombres,
muy activos, agresivos y que se relacio-
nan sobre todo entre ellos. También vería
que hay un pequeño grupo de mujeres
que se comunican poco o nada entre sí,
que casi siempre son pasivas, poco dadas
a resolver conflictos y cuyas vidas giran
en gran medida alrededor de los hombres.
En definitiva, el cine estaría hecho, según
la cineasta ecuatoriana Tania Hermida,
para la mirada de un hombre, heterose-
xual, blanco, europeo y propietario: "El
que mira es el que cuenta cómo es el
mundo. Y el que lo cuenta es quien tiene
el poder".

Por ello, CIMA reivindica el poder de
creación y decisión de la mujer en el sec-
tor, una reivindicación que cuenta con el
respaldo del Instituto Andaluz de la
Mujer, que ha participado este año con la
asociación en la organización y subven-

ción de jornadas y ciclos cinematográfi-
cos provinciales para la concienciación
de la ciudadanía en general y del sector
cultural en particular. Así, durante los
últimos meses se han desarrollado en las
provincias andaluzas la jornada de pre-
sentación itinerante 'Mujeres en el cine:
directoras de arte', que ha contado ade-
más con la proyección del largometraje
'Ispansi', de la directora Lala Obrero, que
obtuvo el premio del público en el pasado
festival de cine Latinoamericano de
Huelva, pero que aún no ha sido proyec-
tada a nivel comercial.

Contra el desequilibrio en la sociedad tra-
baja el Instituto Andaluz de la Mujer, de -
sarrollando programas como los de sub-
venciones a asociaciones y a empresas de
mujeres, el Servaem, Universem,
Igualem, Conciliam, etc. Todos esos pro-
gramas pueden beneficiar a las mujeres
profesionales de cualquier sector produc-
tivo, incluido el audiovisual. Pese a ello,
consciente de la necesidad de visualizar
la labor y la discriminación de la mujer
en el mundo del cine, el IAM ha querido
promover acciones concretas en este
ámbito, a través de la colaboración con
CIMA Andalucía.

Las mujeres del mundo audiovisual reco-
nocen que sus acciones, para hacerse
visibles, tienen que partir de encuentros
profesionales y festivales de cine íntegra-
mente para mujeres, como medio para
incentivar su participación. Iniciativas
hay muchas en la comunidad andaluza y
casi todas se celebran en torno al 8 de
marzo, Día Internacional de las Mujeres,
o en los meses de abril y mayo. Algunos
de estos certámenes son la Muestra de
Cine 'Con nombre de mujer' del
Ayuntamiento de Dos Hermanas
(Sevilla), el Festival 'Mujeres del cine'
que organiza el colectivo La Fábrica
Onírica con el Instituto Andaluz de la
Juventud (IAJ) y el Instituto Andaluz de
la Mujer en Granada, o el Festival
Audiovisual y Mujer 'VisualizaMe', que
se celebró por primera vez en Almería en
agosto.

Cortos desde el IAM
Además, este año se ha celebrado en
Sevilla la tercera edición del ciclo de cor-
tos de mujeres 'Somos muchas y valien-
tes', actividad promovida por el colectivo
Cámara Lenta y el Centro de
Documentación María Zambrano del
IAM. Aure Daza, responsable de este

centro del IAM, destaca que "las mujeres
tienen más dificultades para acceder al
mundo de la cultura, sobre todo, como
productoras de cultura", de ahí el apoyo a
iniciativas como ésta. Especializado en
mujer y género, el centro de documenta-
ción María Zambrano pretende así hacer
una sección de cortos dirigidos por muje-
res o sobre esta temática. "Lo que quere-
mos es recoger, conservar y difundir todo
lo que tenga que ver con mujeres y géne-
ro", añade Aure.

Por su parte, la Filmoteca de Andalucía,
con sede en Córdoba, también ha incor-
porado la perspectiva de género en su
programación habitual, en colaboración
con el IAM. Según el director de la
Filmoteca, Pablo García, "estamos aten-
tos a la producción cinematográfica
hecha por mujeres o en la que la imagen
de la mujer es más plural, menos estanda-
rizada, tanto en España como en el resto
del mundo. Buscamos productoras e
investigamos producciones de países ára-
bes, africanos, de Europa del Este, de
Sudamérica...". El objetivo, según
García, es "mostrar otras mujeres como
objeto de la pantalla y como mirada, pues
los canales de producción y distribución
habituales en España están masculiniza-
dos y la producción de mujeres está
subrepresentada". "Existe una mirada
diferente, una manera de abordar los
temas como, por ejemplo, la guerra y los
conflictos armados", asegura.

Desde 1989, la Filmoteca intenta rescatar
y mostrar lo que el mercado no muestra.
Como organismo propio de la Junta, la
Filmoteca participa de la Ley de Igualdad
andaluza y de los planes correspondien-
tes, por lo que desarrolla un programa
más extenso en el tiempo y en todas las
sedes llamado 'En clave de género', en
colaboración con CIMA y con el IAM. 

Aunque el camino por recorrer es aún
largo, mucho han cambiado las cosas
desde que la parisina Alice Guy-Blaché,
la primera mujer cineasta de la historia,
empezara a 'coquetear' con el cine en
1894. Actualmente, las chicas copan las
escuelas de cine y las facultades de
Comunicación Audiovisual y cada vez
hay más películas dirigidas, producidas o
escritas por mujeres, lo que de alguna
manera redundará en la mirada que se
ofrece al espectador y, por tanto, influirá
en el fomento de determinadas actitudes
y modelos de vida.l
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>>zonaHECHOS>autónomos
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karenGAJATEschoormans
Presidenta de ATAE Andalucía y 
secretaria de Administración, Programas 
y Proyectos de UPTA-Andalucía

La hora de cumplir 
las promesas

Hace unas semanas, el ahora triun-
fante Partido Popular celebraba
una convención en Valencia en la

que proponía una serie de medidas res-
pecto al trabajo autónomo, y que fueron
acogidas con gran satisfacción por parte
de la Unión de Profesionales y
Trabajadores Autónomos, por cuanto
responden a algunas de las necesidades
más acuciantes del colectivo, aunque
obviamente muchas de ellas necesiten de
una mayor concreción para conocer su
verdadera extensión.

Así, la medida de apoyar fiscalmente
con 3.000 euros a los primeros contratos
que realice un autónomo es sin duda un
incentivo a la contratación; no obstante,
ha de matizarse la manera, ya que si se
trata de una deducción en la declaración
de la renta, es una propuesta que para los
autónomos más jóvenes, que en sus pri-
meros años de actividad tienen unas ren-
tas disponibles muy limitadas, no tiene
gran alcance. 

Tampoco sería útil para el casi millón de
autónomos que declaran por el sistema
objetivo de módulos, y que no podrían
aplicarla si efectivamente se considerase
una deducción.

En la misma línea, hemos de aplaudir las
propuestas de crear un sistema más justo
de liquidación de IVA (si bien esto
depende de la normativa europea, que
habría de revisarse), y la creación de una
cuenta de compensación entre las factu-
ras pendientes de pago y las deudas tri-
butarias. Son, sin duda, propuestas de
alcance que podrían tener efectos muy

positivos en la liquidez de los autónomos y las microempre-
sas, auténtico problema de nuestro colectivo en estos difíci-
les momentos.

Con todo y con ello, echamos de menos en general un com-
promiso para mejorar los sistemas de bonificación de las

cuotas a la Seguridad Social, que pagan las mujeres meno-
res de 35 años, y que entendemos que deberían llegar al
100% en los primeros doce meses de actividad. 

Igualmente, esperamos que se tomen medidas urgentes que
faciliten el acceso a la financiación, ya que cualquier inyec-
ción de dinero público en la reordenación del sistema finan-
ciero debe venir acompañada de disposiciones que aseguren
que las entidades que reciben las ayudas las dediquen a la
actividad crediticia con particulares y empresas.

Sin embargo, y como no puede ser de otra forma, toda esta
declaración de intenciones y el anuncio de medidas para
nuestro sector habrán de plasmarse para que podamos valo-
rarlas, apoyarlas o denostarlas; por ahora, los autónomos
permanecemos expectantes ante el nuevo tiempo político
que se abre, y en el que como siempre el colectivo de traba-
jadores por cuenta propia luchará por alcanzar los derechos
que en justicia le corresponden.l

“Echamos de menos un 
compromiso para mejorar 

los sistemas de bonificación de
las cuotas a la Seguridad 

Social, que pagan las mujeres
menores de 35 años”
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El consejero de Economía, Innovación y
Ciencia, Antonio Ávila, inauguró el pasado
noviembre en Sevilla las jornadas ‘Estrategia
de Especialización Inteligente S3’, el primer
encuentro regional organizado en España sobre
el nuevo concepto que la Comisión Europea
propone para la concesión de fondos en el pró-
ximo marco 2014/20. Ávila explicó que la
especialización inteligente condicionará la dis-
ponibilidad de los fondos de la Política de
Cohesión y de la Investigación y
Competitividad a la identificación y selección
de una estrategia regional que impulse sectores
tecnológicos prioritarios, a través de objetivos
e iniciativas concretas que involucren a todos
los agentes implicados, económicos y sociales.
La estrategia regional debe disponer, además,
de un sistema de seguimiento y evaluación que
permita su actualización y valorar el grado de
consecución de los objetivos e iniciativas, un
elemento clave para acceder a los fondos de la

política regional europea. Se trata de una estra-
tegia derivada de la decisión de Europa de
poner el énfasis en cuestiones como la necesi-
dad de optimizar el uso de los recursos dispo-
nibles y de focalizarlos en áreas prioritarias, el
diseño de estrategias “a medida” para cada
región y en la cooperación público-privada y
entre regiones. 

De este modo, el consejero destacó que las jor-
nadas permitirán, tanto al Gobierno andaluz,
como a los actores del sistema de innovación
de esta Comunidad, conocer de primera mano
los objetivos que se marcan desde esta nueva
metodología para la planificación y la progra-
mación que diseña la Comisión Europea. Con
estos nuevos requerimientos, el titular de
Economía indicó que la especialización anda-
luza estará enfocada al sistema de innovación
desarrollado en la región y tendrá una fuerte
orientación hacia el exterior.

Bases sólidas
Ávila señaló que Andalucía cuenta con unas
bases sólidas para abordar el nuevo reto que
supone la estrategia de especialización inteli-
gente: una trayectoria eficiente en programa-
ción y gestión de fondos europeos, experiencia
en sistemas de innovación y un amplio recorri-
do en concertación social. Respecto a los recur-
sos financieros europeos, el consejero señaló
que se han incrementado en los dos últimos
Marcos de Apoyo Comunitario (1.229 millo-
nes de euros de recursos adicionales en los
Marcos 1994-1999 y 2000-2006) y se han eje-
cutado por encima de su asignación (un total
11.700 millones, lo que supone un 123,6%
sobre el gasto elegible inicialmente asignado).
Esta eficiencia en la gestión, añadió, se pone de
manifiesto en el cumplimiento del principal
objetivo de estos fondos aplicados a una región
de convergencia: superar el 75% de la riqueza
por habitante media europea. En relación a la
experiencia en el desarrollo innovador, Ávila
recordó que Andalucía fue una de las primeras
comunidades en contar con una estrategia de
innovación, el Plan de Innovación y
Modernización de Andalucía (PIMA 2004).
Una planificación que ha permitido que la
comunidad científica andaluza se multiplique
por cinco, hasta alcanzar casi 30.000 investiga-
dores y más de 2.000 grupos de investigación;
y que los recursos destinados a la I+D se mul-
tipliquen por dos, situándose ya sobre el 1%
del PIB.  

A este respecto, resaltó que la continuidad de
este impulso a la innovación la refleja el
Presupuesto de la Junta para 2012, que
aumentan los recursos destinados a educación
(7.615 millones, +2,5%) y a investigación
(Programa de Investigación Científica e
Innovación 355 millones, +10%). Finalmente,
se refirió a la concertación social,  que ha per-
mitido agilizar la puesta en marcha de un
nuevo proyecto de crecimiento Andalucía,
donde la innovación y la sostenibilidad son
los elementos transversales para aumentar la
competitividad. En concreto, indicó, el
Acuerdo vigente actualmente, el séptimo,
diseñado con los empresarios y sindicatos,
establece nuevas líneas básicas para fortalecer
la competitividad de la economía andaluza en
el marco de los objetivos marcados en la
Estrategia europea para 2020.l

Estrategia de Especialización
Inteligente S3

Andalucía organiza las primeras jornadas 
nacionales sobre la estrategia que regirá la 
concesión de fondos del próximo marco europeo
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Andrea Mairate, Antonio Ávila y Dominique Guellec
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“Andalucía ha reconquistado el corazón de los
británicos”. Así se expresaba el consejero de
Turismo, Comercio y Deporte, Luciano
Alonso, durante la jornada inaugural de la
World Travel Market (WTM), la principal feria
turística mundial celebrada el pasado noviem-
bre en Londres a la que Andalucía acudía con
la satisfacción del deber cumplido y tras com-
probar que el esfuerzo promocional realizado
en el Reino Unido en años anteriores ha dado
sus frutos. 

Y es que la Comunidad volvió a contar en esta
importante cita con un espacio propio de 600
metros cuadrados en el que se primaron las
zonas dedicadas al trabajo para profesionales.
Este ‘stand’ albergó a los ocho patronatos y a
36 mesas de trabajo para los empresarios anda-
luces, y además, atendiendo a los productos
más atractivos para los británicos, contó con un
mostrador propio la oferta de turismo cultural,
la de golf y la de nieve. En concreto la delega-
ción andaluza estuvo integrada por más de 200
empresarios de todas las provincias y durante
el transcurso de la feria se realizaron en torno a
700 contactos comerciales. 

Con el objetivo de consolidar y fidelizar la lle-
gada de más turistas británicos, la participación
de Andalucía en la WTM, que se enmarca en el
Plan de Acción 2011, llevó el lema
‘Bienvenidos a Andalucía, Bienvenidos a
Casa’ e incluyó promociones directas al consu-
midor y una campaña de comunicación que se
extenderá a Manchester y Liverpool. Las prin-
cipales novedades de la presencia andaluza en
la feria fueron, por un lado, “la puesta de largo
internacional de la Comunidad Turística”, con
una “presencia muy destacada en cada una de
las acciones”; y, por otro, “cuidar el negocio
turístico a través de reuniones de trabajo que
mantendremos con los principales touropera-
dores internacionales”.

En la jornada inaugural de esta feria, Alonso
destacó el alza del que es principal emisor
internacional de turistas para la Comunidad
como “una de las noticias mejores y más sig-
nificativas”, después de haber alcanzado hasta
septiembre casi 3,5 millones de estancias hote-
leras (un 11,5% más) y cerca de 790.000 viaje-
ros alojados, lo que representa un incremento
interanual del 10%. Igualmente, recordó que

las llegadas de británicos han crecido en este
periodo un 7%, por encima de la media de los
mercados exteriores. A juicio del consejero,
“esta senda de crecimiento positiva continua-
da, capaz de romper la tendencia a la baja de
los últimos años” ha sido posible gracias a la
estrategia promocional llevada a cabo por el
Gobierno andaluz, que “se propuso a lo largo
de esta Legislatura cambiar las formas de hacer
las cosas” para ganar cuota en este mercado
frente a otros destinos”. En este sentido, seña-
ló que la apuesta de la comunidad por el Reino
Unido se ha reforzado con motivo de la WTM,
donde se amplió el espacio propio de trabajo
para las empresas andaluzas con el fin de favo-

recer un incremento de la contratación; y se
potenciaron las acciones directas al consumi-
dor en lugares emblemáticos y centros comer-
ciales de Londres y otras ciudades con cone-
xiones aéreas directas con la Comunidad.
Según Luciano Alonso, otras prioridades de su
departamento en la promoción y comercializa-
ción del destino son trabajar en productos y
segmentos específicos para adecuarlos a los
cambios producidos en la demanda e “incor-
porar nuevas formas de comunicación masiva
a través de internet, medios de transporte más
habituales o situándonos en las zonas de mayor
tránsito de ciudadanos”.

Participación en la WTM 2011
El consejero explicó que “tras el éxito del
importante esfuerzo promocional realizado el
año pasado”, la presencia de Andalucía en esta
edición de WTM “se basa en un trabajo inten-
so y bien programado, acorde a las caracterís-
ticas singulares de este mercado”, como el ele-
vado uso de internet para consultar, reservar o
comprar productos y servicios, o por el gran
porcentaje de viajeros que utilizan intermedia-
rios para llegar a la región.l

>>zonaHECHOS>turismo

La Comunidad andaluza se revela como destino
ideal y cautiva a touroperadores británicos 
en la principal feria turística mundial celebrada 
el pasado noviembre en Londres, 
la World Travel Market
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Luciano Alonso recibe a los Príncipes de Asturias en el pabellón 
de Andalucía en la feria World Travel Market

Andalucía enamora
en Londres

>>World Travel
Market

La World Travel Market es una de las
principales ferias turísticas del mundo
que reúne en cada edición a 6.000
expositores y 44.000 profesionales de
unos 190 países, además de unos
3.000 periodistas. Este evento incre-
mentó un 25% el volumen de negocio
el pasado año hasta los 1.425 millo-
nes de euros. En la cita de 2011, el
pabellón andaluz recibió la visita de
unos 13.000 representantes del sector.
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Andalucía asiste al nacimiento de la pri-
mera red profesional de la internacionali-
zación al servicio de la empresa andaluza.
Es Extenda Plus, la red profesional de
Extenda-Agencia Andaluza de Promoción
Exterior, entidad dependiente de la
Consejería de Economía, Innovación y
Ciencia, que arranca con el objetivo de
convertirse en un lugar de encuentro en la
red para las empresas interesadas en la
internacionalización con la idea de pro-
mover fórmulas que impulsen la promo-
ción de las empresas andaluzas, sus pro-
ductos y servicios, en el exterior a través

del uso de las nuevas tecnologías de la
información y la comunicación. Extenda
Plus aprovecha así los nuevos medios de
comunicación surgidos del Social Media
y la revolución 2.0 para crear un círculo
de relación en el que las empresas se dan
a conocer de forma atractiva y sencilla; se
relacionan con otras empresas aprove-
chando sinergias; interactúan con
Extenda, sus técnicos y su red exterior,
agilizando así su relación y facilitando el
intercambio de información directa y útil
para la labor de asesoramiento y las
acciones de promoción que desarrollan
con la Agencia; y se encuentran con
importadores, distribuidores y agentes de
inversión de todo el mundo. 

Proyecto financiado a través de los
Fondos Feder, de Desarrollo Regional de
la Unión Europea, Extenda Plus no es una

red social, ya que no está abierta al públi-
co en general, sino que a ella pueden per-
tenecer sólo usuarios profesionales de
tres tipos: empresas o asociaciones secto-
riales, órganos o colectivos de agrupación
empresarial o profesional, y organismos e
instituciones de apoyo a la internacionali-

zación como ICEX; profesionales, es
decir, trabajadores en activo de las distin-
tas empresas; y por último, trabajadores
de Extenda, de su red exterior y becarios
de la Agencia. 

Y es que Extenda Plus es más que un
medio de relación con la Administración,
es un medio de comunicación y promo-
ción puesto a disposición de las empresas
con el objetivo de escucharlas, responder-

les y favorecer su relación a favor del net-
working. Así, a través de las funcionali-
dades de la red, las empresas pueden, a
través de chat y grupos sectoriales, con-
tactar con los técnicos de Extenda que
pueden dialogar con las empresas; mante-
nerlas informadas de los programas de la
Agencia y de las claves de su sector hacia
el exterior, de sus mercados objetivo, y
además, gestionar las acciones de
Extenda en las que participen. 

Por el momento, las cifras del arranque de
Extenda Plus reflejan el éxito inicial de la
plataforma, ya que a fecha del cierre de
esta edición y en apenas 50 días de la fase
inicial de funcionamiento, la red contaba
ya con 579 usuarios registrados de los
que 464 son empresas. Por otro lado en
este tiempo se han contabilizado 42.247
visitas, lo que hace una media de 770
visitas al día. En una segunda fase, cuan-
do se considere que hay una masa crítica
suficientemente representativa del entra-
mado empresarial andaluz hacia el exte-
rior, Extenda dará a conocer la plataforma
a través de su red exterior a los importa-
dores y distribuidores de productos anda-
luces con los que mantiene relación en
todo el mundo; a los agentes receptores
de servicios de las empresas andaluzas en
el exterior y a potenciales inversores de
Andalucía, que podrán tener al alcance de
un click la mayor muestra del catálogo de
productos y servicios que las empresas
andaluzas ofertan al mundo.l

Extenda Plus, la red 
profesional de Extenda

El nuevo mercado internacional de las empresas andaluzas está en esta red 
en la que las empresas andaluzas podrán estar al día de las últimas noticias
de su sector, participar en foros profesionales y contactar con otras empresas 
y profesionales para crear sinergias o establecer networking

20
www.mujeremprendedora.net

www.paginasdemujeremprendedora.net

>>zonaHECHOS>internacionalización

Más información:
www.extendaplus.es 

>> Extenda Plus es
más que un medio 
de relación con la
Administración, es 
un medio de 
comunicación y 
promoción puesto a 
disposición de las 
empresas 

>> Extenda Plus no es una red social, ya que no está 
abierta al público en general, sino que a ella pueden 
pertenecer sólo usuarios profesionales
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>>La
presidenta
de la
Federación
de Aso -
ciaciones de Mujeres Rurales
(Fademur) Teresa López López, ha
sido elegida vicepresidenta de la
Mesa del Comité de Mujeres
Agricultoras del COPA (Comité de
Organizaciones Agrarias de la
Unión Europea). La elección se llevó
a cabo en la Asamblea celebrada en
Bruselas el pasado noviembre con
una presentación previa de las can-
didatas de los distintos países que
optaban a la elección.

Josefina Molina

Carl Sandburg decía que nada suce-
de si antes no lo soñamos, y creo
que es un buen principio para que

las cosas ocurran. Todas las cosas se crean
dos veces. Primero hay una creación
visual, lo que puedes ver o imaginar lo
puedes lograr. No importa que nuestros
sueños sean pequeños, por eso no tienen
menos valor. Lo que importa es tener
objetivos claros en nuestra mente y ser
perseverantes hasta conseguirlos. Si no
sueñas, nunca encontrarás lo que hay más
allá de tus sueños.

Después de tener nuestros sueños y pro-
yectos en nuestra mente hay que pasar a la
acción. Para empezar un proyecto hace
falta valentía. Para terminarlo, hace falta
perseverancia. No basta con estar llenas de
buenas intenciones hay que llevarlas a la
práctica para lograr nuestras metas. Ir
dando pequeños pasos. Es algo así como
cuando quieres subir una escalera. Nunca
llegarás arriba si no vas peldaño a peldaño.
Esperar a que sea el momento adecuado es
un atraso; si esperamos a que llegue el
momento preciso nunca dejaremos de
esperar.

¿Qué cosas necesito cambiar en mi vida?
¿Qué necesito que suceda? ¿Hay algo en
mí o en mi circunstancias que impide que
mis proyectos se cumplan? Si es así, debes
enfrentar tus miedos y temores y apartar-
los de tu mente. El miedo puede paralizar-
nos, y eso no queremos que suceda. 

Dejemos la pasividad a un lado y pase-
mos a ser protagonistas activas de nues-
tras vidas. Las oportunidades no son
producto de la casualidad, sino que son
resultado del trabajo. Personalmente,
creo muy poco en la suerte. Mas bien,
creo en la constancia, en la actitud posi-
tiva y en la lucha por aquello que
de seamos. Feliz Año.l

conjugando
lourdesOTERO

Soñar

Teresa
López

La historiadora Isabel Burdiel ganó el pasa-
do noviembre por unanimidad el Premio
Nacional de Historia por ‘Isabel II. Una bio-
grafía (1830-1904)’, una ambiciosa obra,
fruto de diez años de trabajo, en la que la
autora analiza “los peligros de instrumen-
talizar una institución tan importante
como la monarquía”.Isabel

Burdiel 

>>La escritora catalana ha ganado el Premio Nacional de
Literatura Infantil y Juvenil 2011 por su obra en catalán
‘Paraules emmetzinades’, la primera novela para jóvenes que
trata de una manera abierta y clara, aunque sin recrearse, el
tema de los abusos sexuales infantiles. El galardón, dotado con
20.000 euros y concedido por el Ministerio de Cultura, se
entrega para distinguir una obra de autor español.

Maite Carranza 
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La cineasta cordobesa Josefina
Molina fue galardonada el pasado
noviembre con la Medalla de Oro al
Mérito del Trabajo en reconocimien-
to a toda su trayectoria. Molina que
recibirá además el próximo febrero el
Goya de Honor, fue la primera mujer
en obtener el título de dirección en la
Escuela Oficial de Cinematografía. A
partir de ahí ha combinado trabajos
en la gran pantalla y en la televisión. 
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No habrá ni una sola diputada más
en el Congreso, cuando abra 
sus puertas el próximo 13 de
diciembre. Serán 124 mujeres,
como en la legislatura pasada, 
un porcentaje que no llega al 36%

de los 350 parlamentarios. 
En cambio, 226 hombres ocuparán 

un escaño, casi el doble.

>>En cifras

124
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Mujeremprendedora: Como vicerrectora
de Relaciones Institucionales de la
Universidad de Sevilla, ¿podría explicarnos
exactamente cuáles son sus funciones?
Teresa García: Las funciones de este
Vicerrectorado son las relativas a las relaciones
con las instituciones y entidades de nuestro
entorno así como con la sociedad en su con-
junto potenciando la imagen de la Universidad
de Sevilla. Por ello, del Vicerrectorado depen-
den la Dirección de Comunicación, el Centro
de Formación Permanente donde se conforma

>>zonaMUJER
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En el camino 
de la excelencia
universitaria

De la formación en general y la especializada, en
particular, como valor añadido para la incorporación
de los ciudadanos al mercado laboral y para la 
promoción en el puesto de trabajo, y , entre 
otros asuntos, de la presencia femenina en la
Universidad, no sólo en las aulas sino también en
los puestos de responsabilidad, hablamos con
Teresa García, vicerrectora de Relaciones
Institucionales de la Universidad de Sevilla 
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una oferta académica amplia, multidisciplinar
y adecuada a la demanda social, y el Aula de la
Experiencia a través de la cual la Universidad
se abre a la sociedad desarrollando un progra-
ma científico-cultural y social dirigido a pro-
mover la ciencia y la cultura, en el ámbito de
las personas mayores.

ME.: Tomó posesión del cargo en marzo del
año 2008, ¿qué balance realizaría de estos
algo más de tres años? 
T.G.: Pienso que el balance de un proyecto de
gobierno no se puede hacer de forma indivi-
dual, sino como el resultado global de la ges-
tión llevada a cabo por un equipo liderado por
el Rector, que ha trabajado firme y en sintonía
con la comunidad universitaria. En estos años
la Universidad de Sevilla ha avanzado de
forma contrastada en la convergencia hacia
Europa de las enseñanzas y se ha creado una
potente cultura investigadora y de transferen-
cia del conocimiento y la cultura. Me gustaría
resaltar también los resultados obtenidos en
nuestra Universidad en relación a la interna-
cionalización consiguiendo, nueve años antes
los objetivos marcados por el Ministerio, que
un 20% de nuestra comunidad universitaria
haya disfrutado de una beca Erasmus. Otros
logros a destacar son las medidas adoptadas en
políticas sociales y de igualdad, así como la
influencia que nuestra universidad tiene en la
vertebración del territorio urbano. Esta trayec-
toria de los últimos años ha permitido que la
Universidad de Sevilla junto a la de Málaga
hayan sido reconocidas como Campus de
Excelencia Internacional. Luego el balance
que me pide de los tres últimos años es muy
positivo y esto nos anima a seguir avanzando
en el camino de la excelencia universitaria. 

ME.: Dentro del Vicerrectorado que dirige
se encuentra el Centro de Formación
Permanente, consolidado como un centro
universitario de referencia para la gestión
de las enseñanzas propias y la formación
permanente. ¿Cuáles
son los cursos más
demandados y cuál es
el perfil del estudian-
te del CFP?
T.G.: En relación a
contenidos, los cursos
del área de Ciencias de la Salud y Ciencias
Sociales y Jurídicas tradicionalmente han lide-
rado la demanda, aunque cada vez hay mayor
solicitud de actividades formativas en las áreas
de comunicación, nuevas tecnologías, del sec-
tor turístico o del sector del entretenimiento.
En cuanto al formato, cada vez son más
demandados los cursos que se imparten a dis-
tancia o de forma semipresenciales, ya que per-

miten una gestión personal del tiempo y evitan
desplazamientos a veces costosos, esto ha pro-
piciado que se haya triplicado en los últimos
años el número de alumnos procedentes de
otros países europeos y fundamentalmente de
Iberoamérica. El perfil de los estudiantes es
muy diverso sobre todo dependiendo del área
de especialización. En general, son estudiantes
recién licenciados que desean ampliar conoci-
mientos, incrementando de esta forma las pro-
babilidades de inserción laboral, o bien y en
mayor medida, son profesionales en activo que
desean fortalecer sus competencias profesiona-
les para así mejorar sus expectativas profesio-
nales y contribuir a la mejora de las empresas
o instituciones en las que prestan servicios. 

ME.: ¿Cómo está afectando esta situación
de crisis económica mundial en la forma-
ción de posgrado en general?
T.G.: En épocas de crisis económica, la forma-
ción en general y la especializada en particular
tiene un valor añadido para la incorporación de
los ciudadanos al mercado laboral y para la pro-
moción en el puesto de trabajo. Ahora más que
nunca, la formación de posgrado para el reci-
claje, perfeccionamiento o ampliación de cono-
cimientos está en alza como lo demuestra el
incremento, respecto del año anterior, del 20%
de estudiantes recién egresados y profesionales
que ha optado por continuar su formación en la
Universidad de Sevilla. 

ME.: ¿Sabe la Universidad formar líderes,
personas capaces de hacer frente a las situa-
ciones de cambio, de crisis como la actual o
ha fallado en este sentido?
T.G.: Desde mi punto de vista, con la forma-
ción universitaria se adquieren conocimientos,
capacidades y habilidades para resolver y deci-

dir cuestiones que le servi-
rán al estudiante para el
desarrollo de la profesión,
pero tanto o más importan-
te que lo anterior es la
capacidad que se adquiere
en la Universidad de des-

arrollar un pensamiento crítico y creativo en un
marco de responsabilidad social. Todos estos
ingredientes junto a la actitud personal, permi-
tirán al estudiante llegar a ser un verdadero
líder. 
ME.: En España sólo 10 de los 75 campus
universitarios tienen una mujer al frente del
rectorado. Sin embargo, sí que son mayoría
entre estudiantes y graduados. ¿Se resiste la

Universidad al talento femenino? ¿Cómo
definiría la presencia de la mujer en puestos
de responsabilidad en la Universidad de
Sevilla?
T.G.: La Universidad como institución y casi
por definición no puede resistirse al talento ni
femenino ni masculino, sino que tiene que
aprovechar y potenciar lo mejor de su capital
humano para avanzar en el camino de la exce-
lencia. Quizás seamos las mujeres las que aún
no hemos dado un paso generalizado para
optar a puestos de responsabilidad siguiendo la
inercia de muchos años. El equipo de gobierno
de la Universidad de Sevilla es paritario y nin-
guno de nosotros nos sentimos parte de una
cuota, sino que estamos en función de la labor
que podemos desarrollar. En el ámbito de los
Centros y Departamentos, el 20% está dirigido
por mujeres y esto es una tendencia que va y
debe seguir incrementándose. La Universidad
de Sevilla, es la única universidad española
que ha establecido un mecanismo legal para
garantizar la igualdad de representación de
hombres y mujeres en los órganos colegiados. 

ME.: A pesar de ser más en las aulas, las
mujeres son mayoría en el ámbito del des-
empleo universitario. ¿Cuáles cree que son
en su opinión los principales obstáculos con
los que se topan las mujeres con formación
en el mercado laboral?
T.G.: La Universidad de Sevilla tiene un
amplio programa social de apoyo a la comuni-
dad universitaria para poder compaginar las
actividades académicas con la vida familiar y a
la vez desarrolla un programa de inserción
laboral dirigido a mujeres universitarias.
Aunque de forma general son cada vez mayo-
res las medidas de conciliación familiar que se
están llevando a cabo en el ámbito laboral, aún
persiste un remanente cultural de que la mayor
parte del peso familiar recae sobre las mujeres
y esto sin duda es un freno para la incorpora-
ción y mantenimiento en un puesto de trabajo
cualificado. No obstante, el que hoy exista un
mayor porcentaje de desempleo en las mujeres
se debe también a que un importante número
de estas mujeres, que por diferentes motivos
no habían tenido un trabajo remunerado, han
decidido incorporarse al mundo laboral al ser
conscientes del papel que tienen en la sosteni-
bilidad económica de la unidad familiar y de la
sociedad, con las correspondientes dificultades
para encontrar un puesto de trabajo.l

IsabelGARCÍA

Teresa García, 
vicerrectora de Relaciones
Institucionales de la Universidad
de Sevilla
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>>La Universidad de Sevilla, es la única universidad española que
ha establecido un mecanismo legal para garantizar la igualdad de
representación de hombres y mujeres en los órganos colegiados”
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Mujeremprendedora: ¿Cómo y por qué
surge LetsBonus?
Gemma Sorigué: Miguel Vicente fundó
LetsBonus en Septiembre del 2009 a raíz
de ver en el desarrollo de las redes socia-
les una oportunidad para construir un
negocio basado en la compra en grupo.
Este hecho supuso ser los pioneros del
sector no sólo en España sino también en
Europa. De esta manera, con sólo 2
empleados, empezó una aventura que
ahora -sólo dos años después- tiene 525
empleados y está presente en 8 países.

ME.: ¿Cómo fueron sus comienzos?
G.S.: Los inicios estuvieron marcados
por la novedad de este modelo, con lo que
se necesitaba de una gran dosis de docen-
cia para explicar las ventajas tanto para el
comercio como para los usuarios registra-

dos. De todos modos, el gran éxito que ya
cosechamos desde el inicio, ayudó a que
cada vez más los comercios fueran inte-
riorizando las ventajas del modelo y se
incorporaran a esta plataforma de publici-
dad a gran escala. Por su parte, los usua-
rios vieron que de manera gratuita se
podían suscribir a una web que le ofrecí-
an planes de ocio y viajes con descuentos
de hasta el 70%.

M.E.: ¿Qué momento vive actualmente
LetsBonus? 
G.S.: Estamos en nuestro mejor momen-
to, tal como se recoge en los informes de
Nielsen sobre el sector, que muestran que
somos los primeros en nuestra categoría,
contando no sólo las webs de compra
colectiva, sino también los outlets y tra-
vel online. 

ME.: ¿Cuántas personas trabajan en
LetsBonus y en cuánto países está pre-
sente? 
G.S.: Ahora mismo somos 525 trabajado-
res y estamos presente en ocho países:
España, Italia, Portugal, Argentina, Chile,
México, Uruguay y Colombia.

ME.: ¿En qué consiste y cómo está fun-
cionando el impulso de la paridad de
sexo entre hombres y mujeres dentro
de la compañía?
G.S.: Pues actualmente hay más mujeres
que hombres, en una proporción que sería
del 55% mujeres y un  45% hombres. 

ME.: ¿Cuáles son los servicios más
demandados?
G.S.: Los planes que tienen más éxito
entre nuestros usuarios son aquellos que
se centran en la belleza y el bienestar.
También hay muchos suscriptores que se
decantan por nuestros planes de restau-
rantes, entre los que destacan los estable-
cimientos de una estrella Michelin que
ofrecemos. Las escapadas y los viajes de
corta/media distancia son también una de
nuestras líneas más importantes. Fuera de
lo que son estrictamente los planes de
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Gemma Sorigué es la actual vicepresidenta comercial
de LetsBonus, un innovador portal pionero en Europa
y líder en España basado en una novedosa forma 
de compra que está en pleno auge. Desde sus inicios,
trabaja en la compañía, formando parte del equipo
fundacional

Compra colectiva
en la red

>>Actualmente LetsBonus
tiene 525 trabajadores y está
presente en ocho países:
España, Italia, Portugal,
Argentina, Chile, México,
Uruguay y Colombia

>>zonaMUJER
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ocio y viajes, estamos muy satisfechos
del éxito de nuestra Boutique (lanzada
este agosto), donde ofrecemos cosmética
de grandes marcas, tecnología puntera,
productos de hogar, juguetes..... grandes
ideas para que los regalos de navidad te
cuesten la mitad...

ME.: ¿Cuáles son los retos para 2012?
¿Objetivos y perspectivas de futuro?
G.S.: Los retos para el 2012 se centran en
la consolidación como líderes de nuestro
sector y también como referentes en la
apuesta tecnológica, mejorando y des-
arrollando nuevas divisiones como los
Planes Flash, basados en la geolocaliza-
ción. También queremos impulsar estra-
tegias de segmentación para ofrecer a
cada usuario los planes más acordes a su
perfil.l

JoséSANTOS

Gemma Sorigué
vicepresidenta comercial 
de LetsBonus

>>LetsBonus pone al 
alcance de todos los bolsillos
una selección de planes 
de ocio atractivos con hasta
un 70% de descuentos
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Con una puntualidad que casi sobrepasa los
niveles ingleses responde Sandra Díaz a su cita
con Mujeremprendedora. Esta colombiana de
34 años de edad, afincada en Sevilla por amor,
asegura que toda su experiencia como fotógra-
fa profesional “comenzó ahí, cuando conocí a
mi esposo. Descubrí que un mundo distinto es
posible y empecé a desarrollar Mamafoto, un
pensamiento tan lúcido como una convicción”.
Sandra es periodista pero asegura que su pasión
siempre ha sido el retrato, “en América, la foto
premamá ya era algo frecuente y bastante
demandado. En cambio aquí aún no existía y
decidí explorar ese mundo desconocido para el
sevillano. Aún estoy en un proceso de concien-
ciación. Hay momentos primarios que son efí-
meros y merecen ser retratados”. 

Mamafoto se consagra día a día como la foto-
grafía especializada para premamás y primeros
días del bebé: “este proyecto me apasiona.
Tengo un gran acogimiento. Me sumerjo en la
intimidad de momentos mágicos que serán irre-
petibles en el resto de la vida del ser humano”.
Cuando preguntamos a Sandra qué encuentra
en una barriga que no pueda encontrar en otro
sitio su respuesta es clara y rotunda: “La mujer
es absolutamente bella cuando está embaraza-
da. Sus formas redondeadas consiguen marcar

el equilibrio de la fotografía. A la pregunta de
cuál es el mejor mes para ser fotografiada,
Sandra responde…“yo suelo aconsejar aproxi-
madamente el séptimo mes, es cuando la emba-
razada se siente más cómoda. Antes es pronto,
y después, el cuerpo femenino se prepara para
parir, y sólo quiere eso, parir, no posar”…

¿Cuáles son las fotografías más demandadas,
las pre-mamá o las de recién nacido?... “A
menudo encuentro muchas mujeres reticentes a
ser fotografiadas con barriga porque se encuen-
tran gordas, lógico, y no se ven bien. Pero el
momento bebé es increíble para todas las
madres. Los primeros 10 días del nuevo ser son
una mina de oro a explotar. Es un momento
delicado, sí, pero ahí reside la magia. Adoro
esas fotos en las que puedo captar los pellejitos
del recién nacido, esa piel que aún no se ha des-
prendido del todo porque tiene que acostum-
brarse al nuevo mundo”.

¿Cómo transcurre cualquiera de tus reportajes?
¿Cuál es el proceso?... “cuando contratan mis
servicios, yo me desplazo hacia el hogar de los
protagonistas con todo  lo necesario para mon-
tar allí un estudio: luces, cámaras, atrezzo… los
diferentes escenarios que encuentro en el hogar
suelen estar llenos vida y siempre transmiten
muchos sentimientos. Son escenarios cambian-
tes. Suelo importunar lo menos posible y me
gusta captar los escenarios improvisados: cuan-
do la madre se para a dar pecho, cuando el niño
debe eructar, cuando llora y lo calma… todo
eso, acompañado del atrezzo que está de moda
que yo aporto, como alitas de ángel,  gorri-
tos…”. recuerda, con nostalgia, momentos en
los que no lo ha pasado tan bien, “recuerdo un
reportaje que hice una vez en el que el niño
tenía cinco días, y de repente, comenzó a vomi-
tar. Tenía cólico lactante. Hicimos cinco minu-
tos de fotos y fueron los retratos más bonitos
del mundo. El bebé no dejaba de llorar. La
situación se puso tensa e incómoda para los
padres, y decidí marcharme. En esos casos no
hay problemas, se cambia la cita”. Al hablar de
precios… “son variables, dependiendo de las
exigencias del público”. Lo normal es que osci-
len entre los 100 y 300 euros, dependiendo de
las combinaciones. 

Mamafoto es el inicio de un bonito proyecto
que está “aún en construcción”. Sandra asegura
que tiene muchas ideas por desarrollar y otros
campos a los que abrirse sin salirse de su línea
de trabajo: “me encantaría montar talleres de
fotos para niños de entre 5 y 10 años porque es
una edad con posibilidades creativas”.l

MªCarmenTRANCOSOMartínez

>>zonaMUJER
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Sandra Díaz
Promotora de Mamafoto

Sandra Díaz ha logrado hacer de una pasión 
un negocio, de su pasión por la fotografía a la 
creación de Mamafoto, especializada en la 
fotografía de premamá y primeros días del bebé

Reportajes llenos de vida

Ficha técnica
Nombre de la empresa:
Mamafoto
Actividad: 
Fotografía premamá, 
recién nacido y bebé
Dirección:
Picos de Aroche, 12 
C.P.41110 Bollullos 
de la Mitación
Teléfono:
954 717 810
Web: 
www.mamafoto.es
Email: 
info@mamafoto.es
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Maestra jubilada, Balbina Cortijo sentía la
necesidad de que tenía que aportar algo más a
la educación de los niños. “Yo he sido clienta
de esta casa, como profesional y como madre.
La familia de mi marido es de Sevilla y cada
vez que venía traía juguetes de esta tienda para
los niños, tenían una acogida estupenda. Me

preguntaban: ¿cómo puede ser que en
Andalucía no haya una tienda cómo esta?
Después de mucho pensar, contacté con la
empresa matriz y les dije que quería montar
una franquicia en Sevilla”. Así, Balbina dejó a
su familia en Madrid para comenzar en Sevilla
su andadura como emprendedora. 

Destaca que Dideco no es una tienda al uso y
que se diferencia del resto de jugueterías por-
que “es un proyecto educativo con oferta glo-
bal, pues se orienta a atender necesidades edu-
cativas y lúdicas para los niños, desde que
nacen hasta los 12 años. Aunque también sir-
ven para adultos y personas con discapacidad”. 

A primera vista, esta peculiar tienda situada en
el barrio sevillano de Triana, parece una jugue-
tería más, pero sus artículos son los que le otor-
gan su distinción: “todos los juguetes que tene-
mos son educativos, ninguno de ellos fomen-
tan la violencia ni el consumismo, sino valores
como la solidaridad, la igualdad de género, el
afán de conocimiento y la responsabilidad.
Desarrollan todo tipo de capacidades”, comen-
ta Balbina.

Ella manifiesta que se decantó por esta fran-
quicia en esta época de crisis económica por-
que le entusiasmaba el proyecto educativo de
Dideco: “lo mío no era emprender por empren-
der en cualquier negocio. Tenía que ser éste en
concreto. Además, me decidí por la franquicia
porque no tenía experiencia laboral en nego-
cios”. A pesar de la crisis, Dideco ha facturado
en el último año más de 260 mil euros. Balbina
señala que los padres prefieren prescindir de
otros gastos ante que de las necesidades de sus
hijos: “por eso, a este negocio le afecta menos
la crisis. Aunque he notado una evolución:

antes, las compras eran superiores a los 20
euros. Ahora están por debajo de esa cantidad”.
Esta buena acogida se manifiesta también en la
imagen: “las frases que más oímos de los clien-
tes es ‘qué bonita es la tienda’ y ‘qué falta
hacía’ ”. 

Además, no le ha faltado el respaldo económi-
co ni el familiar: “el apoyo financiero lo tuve
en la Ventanilla Única Empresarial de la
Cámara de Comercio. Allí me asesoraron.
También recibí un crédito del ICO para gastos
de muebles y obras sin dificultades, pero la
espera hasta el ingreso fue angustiosa por las
malas noticias económicas que se estaban
dando”. Al mismo tiempo, relata que implicó
en el proyecto a toda la familia: “aunque todos
están en Madrid, me ayudaron con el traslado.
Además, mi hija viene de vez en cuando para
que vea a mis nietos”

Aparte de materiales didácticos, juguetes edu-
cativos, literatura infantil y profesional, des-
cuentos a familias numerosas y asociaciones
de padres y madres, cada sábado se organizan
talleres gratuitos dirigidos a niños en los que se
pretende que sus padres se involucren para for-
talecer los lazos familiares y afectivos, otro de
los valores incluido en el proyecto educativo
de Balbina.l

MiguelGEBERINO

Balbina Cortijo, impulsora de Dideco
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Balbina Cortijo se 
ha valido de su 
experiencia de más
de 40 años en la 
educación para crear
una tienda de 
juguetes fuera de lo
común. Se trata de
Dideco, una franquicia
instalada en el barrio
sevillano de Triana
desde hace más de
un año y que Balbina,
su impulsora, ha 
configurado como un
proyecto educativo

Un proyecto educativo

Ficha técnica
Nombre de la empresa:
Dideco Sevilla
Actividad: 
Venta de juguetes educativos
Fecha de creación:
17 de septiembre de 2010
Dirección:
Pagés del Corro, 137, 
41010, Sevilla
Teléfono:
954 00 14 43
Email: 
dideco.sevilla@gmail.com
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LA ACTUALIDAD DEL ASOCIACIONISMO FEMENINOEn diez vistazos

>>AMEDALYD
La presidenta de la Asociación de
Mujeres Empresarias del Aljarafe y
Doñana y gerente de Mundicorp recibió
el pasado mes de noviembre en Sevilla
uno de los galardones de la III edición
de los Premios al Trabajo Autónomo de
Andalucía, en concreto el de la modali-
dad ‘Mejor Experiencia Empresarial
Femenina’.

>>FUNDACIÓN ANA BELLA
La sevillana Fundación Ana Bella, por
su apoyo a las víctimas de violencia de
género y mujeres en riesgo de exclusión
social, cuya experiencia demuestra “que
se puede salir del círculo de la violen-
cia”, fue una de las entidades premiadas
el pasado noviembre en los VIII
Reconocimientos contra la Violencia de
Género de 2011.

>>FAECA
La Federación Andaluza de Empresas
Cooperativas Agrarias de Granada cele-
bró el pasado noviembre la I Jornada de
Mujeres del Cooperativismo Agrario
Granadino en Huétor Tájar, encuentro
en el que han participado más de sesen-
ta mujeres de cooperativas agrarias de
la provincia.

>>ALMUR
La Asociación de Mujeres Empresarias
de la Provincia de Almería ha entregado
ya la III Edición de los Premios Almur
que en esta ocasión ha contado
con una mención especial a
Asempal por la promoción
de la mujer en el entorno
empresarial.

>>FAME
La presidenta de la Federación Andaluza de
Mujeres Empresarias, se reunió el pasado
mes de noviembre con empresarias sevilla-
nas, onubenses y gaditanas con el objeto de
elaborar un conjunto de propuestas que se
harán llegar a Gobierno andaluz que se cons-
tituya tras las elecciones autónomicas a cele-
brar el próximo año 2012.

>>AMFAR
La presidenta de la Federación de
Mujeres y Familias del Ámbito Rural,
Lola Merino, abordó el pasado noviem-
bre la conciliación de la vida laboral y
familiar con un grupo de madres.
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>>ADMEYÉ
El Área de la Mujer del Consorcio
Guadalteba está colaborando con la
Asociación de Mujeres Empresarias y
Emprendedoras del Guadalteba
(ADMEYé), en la organización de una
serie de reuniones entre este colectivo y
las Concejalías de Igualdad de los muni-
cipios de la comarca del Guadalteba.

8

>>zonaREDES

>>AMECOOP
El pasado noviembre Amecoop
Andalucía celebró su Asamblea
General Ordinaria en Granada que reu-
nió a las emprendedoras andaluzas que
desarrollan su actividad bajo la fórmula
cooperativa.

>>FADEMUR
La Federación de Asociaciones de
Mujeres Rurales de Andalucía ha denun-
ciado la alta incidencia de casos de vio-
lencia de género producidos en los muni-
cipios rurales andaluces, de donde proce-
dían cerca del 50% de las víctimas mor-
tales por violencia de género producidas
durante este año 2011. 

>>FEMPES
La Federación Empresarial de
Mujeres para la Economía
Social (Fempes) celebró en
Sevilla el pasado noviembre
su II Congreso regional bajo
el título ‘Frente a la crisis,
empresarias de Economía
Social’.
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Mujeremprendedora: ¿Cuándo y
con qué objetivos se fundó la
Federación de Mujeres Ágora?
Mª Nieves Gómez: La Federación
Provincial de Asociaciones de
Mujeres de Málaga Ágora se creó en
marzo de 1992. Aunque como es de
entender en nuestros Estatutos apare-
cen varios objetivos generales y espe-
cíficos, podríamos decir que tres son
en los que Ágora, pone más empeño:
fomentar la participación de las muje-
res en el ámbito político, cultural,
económico y social; promover y rea-
lizar un estricto seguimiento del Plan
de Igualdad de Oportunidades, velar
por su cumplimiento y proponer
medidas; y detectar, canalizar y
denunciar cualquier tipo de acción
discriminatoria y violencia de género.

ME.: ¿Cuál es el número y el perfil
de las asociaciones que aglutina la
Federación que preside?

MN.G.: Por aquellos años, tras la cre-
ación del Instituto Andaluz de la
Mujer, en el año 1989, fueron muchas
las asociaciones de mujeres que se
constituyeron en la provincia de

>>zonaREDES

Caminando 
hacia la igualdad
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Con un proyecto común y sin perder su propia autonomía se crea en el año
1992 la Federación Provincial de Asociaciones de Mujeres de Málaga, Ágora.
Hoy, después de años de enriquecimiento a base de experiencias compartidas,
es una de las organizaciones femeninas más consolidadas de la Comunidad, lo
que le ha valido su presencia en el recientemente constituido Consejo Andaluz
de Participación de las Mujeres. Hablamos con su presidenta, 
Mª Nieves Gómez Crespillo

Mª Nieves
Gómez Crespillo
presidenta de la Federación

Provincial de Asociaciones de
Mujeres de Málaga, Ágora
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Málaga. En el año 1996 llegó a tener
72 asociaciones de mujeres federa-
das, hoy el número se ha reducido en
48, aunque tenemos que considerar
que la articulación de las asociaciones
se ha dividido por comarcas, para así
facilitar y mejorar el conocimiento
del entorno. El perfil de las asociacio-
nes que aglutina la Federación es plu-
ral, múltiple y diverso, cada una de
ellas tiene su propia idiosincrasia,
objetivos y finalidad. Podríamos defi-
nirlas como asociaciones en las que
sus asociadas tienen una edad media
entre los 50 a los 65 años, que son
mujeres que llevan en el tejido aso-
ciativo desde hace bastante tiempo, y
que nos une los objetivos anterior-
mente mencionados. 

ME.: ¿Qué tipo de actividades y
servicios ofrecéis desde la
Federación a las asociaciones
miembro?
MN.G.: Encuentros comarcales de
formación feminista; talleres cultura-
les, e intercambios entre asociacio-
nes; formación ocupacional, conti-
nuas o reciclaje; formación en nuevas
tecnologías; sensibilización y preven-
ción de la salud; actuaciones sobre la
prevención de la violencia de género;
gestión de los bancos de tiempo;
visualización de la Federación en
todos los ámbitos de participación,
políticos culturales y sociales de la
provincia… Además a nuestras aso-
ciaciones les ofrecemos asesoramien-
to jurídico y legal, atención psicológi-
ca y gestión de asociaciones, apoyo
en redes sociales. 

ME.: ¿Con qué recursos cuenta la
Federación para el desarrollo de
sus funciones?
MN.G.: Los recursos son escasos,
tenemos una cuota simbólica anual y
desarrollamos nuestras actividades a
través de los proyectos que presenta-
mos en las distintas instituciones a
través de las convocatorias de sub-
venciones.

ME.: ¿Por qué claves apostáis
desde la asociación que preside
para avanzar en igualdad?
MN.G.: Por la del conocimiento a
través de la formación. Considero que
es imprescindible para poder optar a
la igualdad de oportunidades.
También apostamos por la revisión de
nuestra identidad como persona y
asociación, a través de la filosofía del
feminismo, siendo su objetivo conse-

guir la igualdad real. Es muy intere-
sante que se entienda como tal, por lo
que las asociaciones de mujeres son
las primeras en estar convencidas que
es el camino hacia la igualdad, para
así poderlo transmitir a la sociedad.

ME.: ¿Cómo diría que es el nivel de
concienciación masculina contra la
desigualdad que sufren las mujeres?
MN.G.: Por desgracia aún no se
entiende bien el por qué exigimos la
igualdad real, todavía escuchamos de
boca de los hombres “¿y que queréis
mas las mujeres?, con lo bien que
vivís, la ley de vuestra parte y os que-
dáis con la casa, los niños, etc.”. Y no
digamos en el mundo laboral, aún nos
consideran trabajadoras de comple-
mento, con las medias jornadas, no
percibir el mismo salario por el
mismo trabajo… no se han concien-
ciado de que las tareas del hogar y el
cuidado de nuestros mayores e hijos
son cosa de dos, nos queda mucho
por avanzar para que se nos conside-

re personas con los mismos derechos
y obligaciones. Entonces podremos
demostrar, si nos dan la oportunidad,
que tenemos la misma inteligencia o
la misma estupidez. Consideramos
que el nivel de concienciación no
alcanza el aprobado, para mi modo de
entender, ni a nivel de ciudadanía ni
en nuestros políticos.

ME.: ¿Cómo definiría el tejido aso-
ciativo femenino en Andalucía?
MN.G.: La verdad es que es muy
amplio y diverso. Existen cerca de
2.000 asociaciones de mujeres en
nuestra Comunidad, y nos podemos
imaginar el número que representa-
mos, pero… creo que no estamos uni-
das. En ocasiones, confundimos la
política con el partidismo, y las aso-
ciaciones están muy condicionadas
por el entorno donde se desarrollan,
sobre todo las de ámbito rural y cómo
no, también en las ciudades. La gran
mayoría de las asociaciones de muje-
res carecen de personal retribuido, y
se mueven sobre todo a través del
voluntariado, por lo que se mantienen
haciendo aquello que realmente
puede alcanzar, por eso mismo cuesta
a veces ver la transformación del

entorno. Aunque es justo decir que
todas las asociaciones de mujeres que
conozco hacen un trabajo noble y
desinteresado a favor de las mujeres,
que encuentran en sus asociaciones
aquello que por sus circunstancias no
ha podido tener la oportunidad de rea-
lizar, aprender, etc.

ME.: ¿Qué significa para la
Federación su presencia en el
recientemente constituido Consejo
Andaluz de Participación de las
Mujeres? ¿Qué esperáis del
mismo?
MN.G.: Considero que para la
Federación Ágora es una gran oportu-
nidad de participación en primera
línea, y una gran responsabilidad,
porque representas a las mujeres de tu
provincia. El haber sido elegida entre
otras muchas también te hace ver que
se reconoce el trabajo que realizas y
que confían en nosotras. Sobre lo que
esperamos del mismo, en realidad
acaba de constituirse, estamos en

pleno proceso de elaboración del
Reglamento, plan de trabajo, etc…
Por mi trayectoria, sé que todo nece-
sita mucho esfuerzo y horas de traba-
jo, además de ilusión. En el primer
plan de trabajo que será desde
noviembre a junio de 2012, lo princi-
pal es la difusión, formación  y cono-
cimiento del Consejo a las
Asociaciones, recogida de sugeren-
cias y propuestas para presentarlas en
el Consejo, aunque no podemos olvi-
dar que como todo órgano de partici-
pación social, no es vinculante, pero
sí muy importante, porque al menos
nos servirá para identificar cuáles son
nuestras deficiencias. Aglutinamos
además todos los ámbitos de actua-
ción: el social, empresarial, cultural,
formativo, salud, etc., todo bajo el
paradigma feminista, lo que nos va a
permitir obtener una visión global de
la situación de las mujeres andaluzas
y cuál van a ser nuestra prioridades
para hacérselas llegar a los partidos
políticos.l

IsabelGARCÍA
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Más información:
www.federacionagora.org.es

>>
Consideramos que el nivel de concienciación no 
alcanza el aprobado, para mi modo de entender,
ni a nivel de ciudadanía ni en nuestros políticos”
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Hace 25 años, un grupo de volun-
tarios se dio cuenta de que la
situación de las mujeres presas
era mucho más precaria que la de
los hombres y decidieron mejorar
esta situación. Así nació Acope.
Tras este cuarto de siglo de exis-
tencia, la presidenta de Acope,
Mariu D’Errico, hace un balance
positivo, pues han conseguido
entrar en las cárceles para inten-
tar mejorar el sistema penitencia-
rio: “hoy no estamos igual que
hace 25 años. Somos conscientes
de que lo importante es poner
nuestro grano de arena en el

camino de alcanzar el objetivo de
ir cambiando la situación de la
cárcel o el sistema penitenciario
que deja mucho que desear. Lo
que sí vamos aprendiendo es a
mitigar el deterioro que la mujer
va sufriendo durante su encarce-
lamiento”.

Según Mariu D’Errico, “la mujer
en prisión  sufre una  triple con-
dena: social, personal y peniten-
ciaria”. Ese menoscabo también

se observa en “la separación, y en
algunos casos pérdida, de su
familia y la pérdida de credibili-
dad como madre”, según relata la
presidenta de la asociación. Por
ello, los voluntarios de Acope
preparan talleres de comunica-
ción para canalizar esa frustra-
ción que sufren: “la mujer puede
expresarse libremente sin miedo
a ser juzgada. De esta forma
aprenden a escuchar, a ensanchar
y encauzar, si ella quiere, su pro-
ceso personal”.

Aparte de estos talleres que
de  sarrollan en Alcalá Meco y en
Brieva (Ávila), también trabajan
en otro denominado ‘Cooperativa
verde’. Se trata de un proyecto
educativo cuya finalidad es dotar
a las presas de habilidades perso-
nales y formativas que hagan via-
ble una ocupación laboral. Está
ubicado en el interior del Centro
Penitenciario de Alcalá Meco y
produce unas 20 mil plantas al
año. También tienen dos casas de
acogida, una para permisos de 2º
grado y la otra para las penadas
con 3º grado y con permisos con-
dicionales. Así es cómo preparan
a las mujeres ante su salida defi-
nitiva del centro penitenciario:
“pretendemos acompañar y apo-
yar a las mujeres en su proceso
de integración personal y de rein-
serción social. En los pisos se tra-
baja  desde un clima de tranquili-
dad y serenidad tan perdido en la
cárcel”, aclara Mariu D’Errico. 

La asociación desarrolla, además,
una asesoría jurídica con dos
abogados: “visitan las cárceles

>>zonaREDES

Un refuerzo
jurídico y emocional
de 25 años
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La Asociación de Colaboradores con Mujeres Presas
(Acope) ha cumplido 25 años. Desde su nacimiento,
los voluntarios que integran esta asociación procuran
ofrecer asesoría jurídica, formación y educación a las
mujeres presas a través de los talleres que organizan
en las cárceles de Alcalá Meco y Brieva, en Ávila

>>Queremos transmitir que la  mayoría de las 
mujeres que están en prisión no son ningún peligro
para la sociedad y que la cárcel no reinserta, pues no
se puede educar en libertad cuando no la hay”
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una vez al mes y se comunican
periódicamente por correspon-
dencia resolviendo un sinfín de
problemas, eso sí, siempre
teniendo en cuenta que sean las
propias mujeres las que adquie-
ran recursos para defenderse,
incluso jurídicamente”.

A los integrantes de Acope les
gustaría llevar a cabo todos los
proyectos posibles en su apoyo a
las mujeres presas, pero no cuen-
tan con el tiempo, pues son
voluntarios y se deben a sus
puestos de trabajo ordinarios. 

Tampoco tienen el suficiente res-
paldo económico de las administra-
ciones públicas: “nuestros presu-
puestos siempre son deficitarios y
cada vez  nos encontramos con
más problemas para poder llevar a
cabo todos nuestros proyectos. 

Especialmente en estos años en
los cuales las administraciones
públicas  han recortado notable-
mente las subvenciones  cuando
no las han suspendido”, cuenta la
presidenta. 

Mariu D’Errico narra que las
mujeres presas son “prácticamen-
te invisibles” para la sociedad:
“pocos se plantean preguntas
como ¿Cometen los mismos deli-
tos los hombres que las mujeres?
¿Son iguales para hombres y
mujeres las condiciones de cum-
plimiento en
p r i s i ó n ?
Mientras se
sancionen igual
situaciones dis-
tintas, reprodu-
ciremos las
condiciones de
de sigualdad y exclusión”. Por
ello, también desean expandir su
labor de concienciación: “quere-
mos transmitir que la  mayoría de
las mujeres que están en prisión
no son ningún peligro para la
sociedad y que la cárcel no rein-
serta,  pues no se puede educar en
libertad cuando no la hay.
Además, sólo aparta temporal-
mente en este caso a estas muje-
res para devolverlas aún mas
deterioradas y con menos recur-
sos de los que tenían al entrar en
prisión”. 

Aun así, Mariu asegura que
seguirán luchando para que se
contemple a las mujeres presas
“con el respeto que requieren y
con el acompañamiento que
necesitan para poder vivir  una
situación  que durante seis, siete
nueve o más años de su vida van

a tener que
recorrer en
soledad”. Ella
misma expone
que lo que más
satisface a los
vo luntarios de
Acope es

saber que su compromiso es
serio, comprometido, fiel, valien-
te y paciente: “creemos en lo que
hacemos, sin salvarles de nada,
pero en la confianza de que estar
junto a ellas les puede servir.
Esto nos ha requerido en estos 25
años en muchas ocasiones valen-
tía que a la vez nos ha hecho cre-
cer en fortaleza”.l

MiguelCEBERINO
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Más información:
www.acope.es

Mariu D’Errico,
presidenta de la Asociación 
de Colaboradores 
de Mujeres Presas
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estudio, realizado entre Edenred y el IESE, sobre una muestra de
1.200 trajadores, en el que se evidencia que una gran parte de espa-
ñoles prefiere tener a una mujer como jefe y según otro estudio rea-
lizado por Randstad, España es el 5ª país de Europa en liderazgo
femenino y un 33% de hispanos tiene a una mujer como jefe ¿Qué
les parece? Y aquí no sólo se trata de mandar, sino de tomar deci-
siones, de alentar , comunicar y ayudar al desarrollo de las personas,
eso lo hacemos las mujeres cada día. Todas estas cosas me dan que
pensar y hasta me convencen para afrontar con cierto optimismo el
futuro, pero necesitamos que se realicen reformas por parte de la
administración para facilitar el acceso al “empresariado”, menos tra-
bas, más oportunidades y sobre todo, que exista un clima social que
favorezca la cultura del esfuerzo, la competitividad y la responsabi-
lidad propias del espíritu emprendedor desde la escuela y la familia. 

En el fracaso escolar, del que tanto se habla, hay una cuota
importante de responsabilidad de progenitores y  del sistema
educativo, ya que no debe basarse sólo en la adquisición de
conocimientos básicos, que tampoco los tienen, ni  disfrutar de
la cultura o la lectura, que no es el caso. Sólo hace falta ver
entrevistas por la tele, poca gente sabe identificar una capital de
nuevo estado, la situación geográfica de un país y mucho menos
explicar un concepto. Si la tecnología es la que hace los “debe-
res” y la ley que impera es  la del mínimo esfuerzo, caeremos en
el pozo de la pasividad y quizás tengamos muchos aplicadores y
funcionarios, pero poca gente capaz de  dar una visión distinta y
transformar la sociedad, para que más gente trabaje, lo haga bien
y en cosas que le gusten.l

Mujeres y responsabilidad

mªángelesTEJADA
Presidenta de Fidem y directora general de
Especialidades de Randstad

recursos humanos

>>zonaOPINIÓN

Entre las distintas etimologías aplicables
a la palabra “crisis” parece que una de
ellas, procedente del sánscrito, lo iden-

tifica como transformación, lo que viene a sig-
nificar algo así como cambios en la naturaleza
de las cosas.

Hasta hace poco, muchos progenitores, preo-
cupados como es lógico por el porvenir de sus
hijos,  los “empujaban” para que enfocaran su
profesión hacia el funcionariado público,
seguramente por aquello de tener un empleo
de por vida, estar asegurado  y todo lo que
sabemos todas, por desgracia o por fortuna.
¿Quién sabe? Este paradigma parece haber
tocado a su fin, ya que hoy en dia, no sólo
parecen sobrar los funcionarios, sino que
“peligra” este criterio vitalicio. Todo eso en un
contexto educativo en el que se premia la
mediocridad, en parte, nos ha llevado a la
situación de precariedad de espíritu emprende-
dor que padecemos.

Si en vez de fomentar el esfuerzo intermitente
de las oposiciones para posicionarse y abando-
narse de por vida se hubiera potenciado el
esfuerzo, el riesgo y el desarrollo imaginativo
de los futuros emprendedores y emprendedo-
ras, seguro que las cifras actuales de ocupa-
ción serían otras, ya que nuestra sociedad, lo
que necesita de las nuevas generaciones son
personas capaces de asumir responsabilidades
y tomar decisiones.

De hecho las mujeres hace tiempo que asumi-
mos a menudo más deberes de los que nos
tocan, sobre todo cuando se ha tratado de con-
ciliar familia y trabajo en estos últimos 40
años, diríamos de desarrollo, lo que significa
que el mundo empresarial nos quiere porque
somos eficientes y seguramente trabajadoras.
En estos días me ha llamado la atención un
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“Nuestra sociedad
lo que necesita de las nuevas
generaciones son personas

capaces de asumir 
responsabilidades y 
tomar decisiones”
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Francisco Carbonero, secretario general de
CCOO Andalucía, y la secretaria de
Empleo, Nuria López, presentaron el pasa-
do noviembre un estudio que denuncia
"escaso" uso de la parte laboral de la Ley
Integral contra la violencia de género, falta
de sensibilización empresarial y desconoci-
miento por la ciudadanía en general, y por
las mujeres en particular. CCOO destaca
que en 2011 solo se han hecho 37 contratos
bonificados a víctimas en Andalucía (un
0,15% de las 27.693 denuncias interpues-
tas). Llamativo es también que solo se han
hecho ocho contratos de sustitución pese a
no tener coste alguno al empresario y el
descenso en los casos de acoso sexual labo-
ral porque "lo que indica realmente es que
el miedo a la pérdida de empleo provoca
menos denuncias". 

Necesidad de más cumplimiento, conoci-
miento y formación en materia de violencia
de género. Es la principal conclusión que se
extrae del estudio realizado por la
Secretaría de la Mujer de CCOO de
Andalucía y que arroja datos que no dejan
lugar a dudas: hay una clara "infrautiliza-
ción" de la normativa que regula la materia
laboral, un gran desconocimiento por parte
de los derechos que en ella se recogen por
parte de la ciudadanía y poca sensibiliza-
ción empresarial para potenciarla en la
empresa.

Así se manifiesta en el informe presentado
por Carbonero y López con motivo de la
celebración del Día Internacional para la
Eliminación de la Violencia contras las
Mujeres, donde, entre otras cuestiones, se
refleja la "falta de coordinación entre las

administraciones para garantizar el cum-
plimiento de la Ley". "Ni siquiera existe
una base de datos donde se recojan siste-
mática e integralmente información rela-
cionada con esta cuestión", han lamentado
los dirigentes sindicales.l
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Los aspectos laborales de la Ley Integral contra
la violencia de género están “infrautilizados” y
CCOO pide más sensibilización a los empresarios

Más cumplimiento, 
conocimiento y formación

>>zonaEMPLEO>ccoo andalucía

Nuria López junto a Francisco Carbonero

>>Acción formativa en materia de igualdad
La secretaria de la mujer, Antonia Martos Jimenez, inauguró el pasado
noviembre en Córdoba el curso ‘Igualdad de Oportunidades entre
Mujeres y Hombres. Conceptos Básicos, contexto normativo y aspec-
tos prácticos para la defensa legal’ tutorizado por la vicerrectora de la
Universidad Pablo de Olavide, Lina Gálvez. Con este curso, se ha pre-
tendido facilitar y actualizar los conocimientos prácticos para la apli-
cación de la perspectiva de género en el asesoramiento y la defensa
jurídica de las trabajadoras en situación de discriminación laboral por
razón de sexo. De ahí que la misma se haya dirigido a los abogados y
abogadas de la Asesoría Jurídica de CCOO Andalucía, dando muestra
de la importancia que para CCOO tiene las políticas de Igualdad y el
conocimiento de las mismas por los profesionales que diariamente se
encargan de dar cobertura legal a todas las personas que la soliciten.l
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anaPÉREZluna
Secretaria de la Mujer de UGT-A

El machismo mata

La violencia ejercida contra las
mujeres no es sólo una lacra
social, es una vergüenza, la ver-

güenza más grande del país. Recordemos
que el año pasado fueron asesinadas 73
mujeres; y en este año, 2011, a fecha 3 de
noviembre, ya contamos con 53 mujeres
víctimas de violencia de género en
España, 13 en Andalucía.

Y todavía hay hombres que se atreven a
justificar la violencia de género, y esgri-
men como argumento la violencia psico-
lógica que “nosotras ejercemos sobre
ellos”. 

Hombres que te apuntan y señalan mien-
tras dan rienda suelta a todo su poder de
expresión, sin importar a los ojos de la
sociedad civil la absoluta legitimidad con
que se creen que pueden hacer apología
del terrorismo de género, y que con acti-
tud gregaria, con los de su clase, y con
los que en silencio también asienten,
dejan claro que lo suyo sí que es "pacto
de género".

¿Hasta cuando el “vosotras” frente al
“nosotros”? ¿Hasta cuando la división
sexual de esta sociedad? ¿Cuando sere-
mos las mujeres “personas” con derecho
propio inalienable, respetable e intoca-
ble, y no dependiente del sexo con el que
nacimos y mucho menos a condición de
la imagen o idea que “el otro” tenga del
lugar que nos corresponde?

En distintas ocasiones he tenido la opor-
tunidad de conversar sobre este triste

fenómeno de la violencia de género con hombres, proce-
dentes de distintos ámbitos, y con diferentes perfiles; y
haciendo una descripción más gráfica del momento, estos
debates, que al principio parecen distendidos, fuera del
micro, de un atril, de la grabación… vamos, sin el deber o
sometimiento a lo políticamente correcto, son los que más
me acercan a la realidad, triste decir, una realidad dema-
siado normalizada y exenta de indignación.

Y dicho esto, a medida que la conversación va avanzando,
sin saber muy bien por qué, una empieza a notar cómo
sube la tensión, cómo las distancias se amplían, incluso
físicamente, y cómo, sin explicación racional alguna, una
se convierte, ante los ojos de su interlocutor en una “femi-
nista radical que no atiende a razones”.

Pero... ¿qué razones? ¿Se puede ser más radical que un
asesino? ¿Se puede ser más machista o misógino que cual-
quiera de estos agresores? ¿Qué significa que “nosotras”
ejercemos violencia psicológica sobre “ellos”? ¿Que los
provocamos? ¿Que los inducimos al mal? ¿Que no les
dejamos ver a nuestras criaturas, las víctimas maltratadas
más silenciosas?

No hay mayor indignación que la que provoca alegatos
como los del columnista Salvador Sostres; cuando se atre-
vió a  justificar el asesinato de una chica rumana diciendo:
"es normal que el chico pierda el corazón y la cabeza, el
sentido y el mundo de vista si un día llega a casa y su chica
le dice que le va a dejar y que, además, el bebé que espe-
ra no es suyo".

Lamentablemente significa el horror justificado, el terro-
rismo aceptado, el cinismo permitido, la humillación para
muchos otros hombres, amigos, compañeros, vecinos,
familiares, sindicalistas, políticos que sí son capaces de
sentir empatía, y comprender que la lucha contra la bárba-
ra costumbre de matar mujeres debe y tiene que desterrar-
se definitivamente.l
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Por segundo año consecutivo, la Fundación
Adecco ha realizado el estudio ‘Directivos y
Responsabilidad Corporativa’, encuestando a
150 altos mandos de compañías de todos los
sectores. Parece que, después de casi 5 años de
crisis, se ha llegado al consenso de considerar
la Responsabilidad Corporativa como la mejor
respuesta en tiempos difíciles y el único cami-
no para que una empresa sea sostenible y per-
dure en el tiempo. La teoría de aquellos que
defendían que la RC es hija de la bonanza eco-
nómica, y un elemento sólo al alcance de las
cuentas más saneadas, ha caído ya en el
desuso.

Una vez llegados a este punto de aceptación, es
el momento de que las compañías refloten de
la crisis con la RC como aliada y la integren
como parte esencial de su estructura, evitando
así que se produzcan los mismos errores del
pasado. Para ello, es importante preguntarse
cuáles son los principales retos de futuro a los
que se enfrentan las empresas en materia de
Responsabilidad Corporativa. Y es esta cues-
tión, precisamente, la que se ha planteado a los
150 directivos encuestados.

Nuevos horizontes para la RC
Los encuestados han expuesto los principales
retos a los que, bajo su punto de vista, la

Responsabilidad Corporativa debe enfrentarse
en los próximos tiempos. Retos para ser real-
mente un elemento eficaz y una herramienta de
crecimiento. Principalmente, podemos enume-
rar los siguientes:

1. Que la RC se identifique con productivi-
dad e ingresos, no con gastos. Los directi-
vos apuntan este aspecto como el más relevan-
te de todos los retos. Es hora de terminar con el
anacrónico estereotipo de que la RC genera
ingentes gastos, pues la responsabilidad no
depende de la cuenta de resultados, sino de los
valores de los directivos que capitanean las
empresas. Según Francisco Mesonero, director
general de la Fundación Adecco: “el tejido
empresarial debe ser consciente de que ser res-
ponsable no es un gasto o pérdida, sino una
excelente oportunidad de crecer, abrirse a nue-
vos horizontes e incrementar la productividad.
Aquellas compañías que se alíen con la res-
ponsabilidad para resucitar de la crisis, percibi-
rán resultados positivos, materiales e inmate-
riales. Si fomentamos la satisfacción de nues-
tros empleados, respetamos el medioambiente,
integramos a personas desfavorecidas en nues-
tra plantilla o realizamos voluntariado corpora-
tivo, estamos conduciendo a nuestra empresa,
de manera natural, a la sostenibilidad e incre-
mento de los beneficios”.

2. Que la RC no sea asunto de un solo
departamento, sino que esté integrada
en toda la compañía. Desde que el concep-
to de Responsabilidad Corporativa irrumpió en
el escenario empresarial, ésta ha sido asumida
por las organizaciones de muchas, y diferentes
formas. En algunas empresas, estas acciones
son lideradas por el Departamento de RRHH,
en otras, por el de Comunicación. Las hay que
han creado, incluso, un Departamento propio
de Responsabilidad Social Corporativa. Sin
embargo, e independientemente de este lide-
razgo, los directivos coinciden en que la RC no
debe ser cuestión de un sólo Departamento,
sino que todas las áreas deben impregnarse de
responsabilidad, de tal manera que ésta sea un
elemento inherente a todas las operaciones de
negocio. Dicho de otro modo, cada director de
área debe promover la RC en su
Departamento. En este sentido, un responsable
de RRHH encuestado, ha apuntado la idea de
que la figura del director de Responsabilidad
Corporativa está abocada a la desaparición, ya
que la RC no será un elemento aislado o excep-
cional, sino que formará parte esencial de la
estructura organizacional. Al hilo de esto, algu-
nos encuestados proponen que se destine una
partida presupuestaria fija a Responsabilidad
Corporativa. “No debemos considerarla un
lujo en el que invertir sólo cuando las cosas

>>zonaEMPLEO
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Directivos de grandes empresas exponen los retos de futuro de las
empresas y de la Responsabilidad Corporativa en el II Estudio
Directivos y Responsabilidad Corporativa de la Fundación Adecco

La RC, un aliado contra la crisis
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van bien, sino que hemos de asumir que es una
inversión más, tan imprescindible como otra
cualquiera” -apunta una directiva participante
en la encuesta.

3. Aumentar la credibilidad de las accio-
nes de RC para que éstas no se relacionen
con puro marketing. Según un reciente estu-
dio de la Fundación Adecco, un 70% de los
ciudadanos exige a las empresas el mismo
grado de responsabilidad social que a los pode-
res públicos. Esta cifra da cuenta del compro-
miso casi obligado que deben asumir las com-
pañías si quieren ser sostenibles y perdurar en
el tiempo. Sin embargo, la sociedad continúa
mirando a las empresas con ojos muy escépti-
cos, asociando todas las acciones de
Responsabilidad Corporativa a marketing,
publicidad o lavado de imagen. Ante esta cir-
cunstancia, los directivos coinciden en la nece-
sidad de promover nuevas vías de comunica-
ción de sus acciones responsables, punto en el
cual las redes sociales se alzan como platafor-
ma preferida.

Según Francisco Mesonero: “Es innegable que
uno de los objetivos de la comunicación de las
acciones de RC es la notoriedad, pero no es el
único. Comunicando nuestras acciones respon-
sables promovemos el efecto contagio, trasla-
damos al resto de las compañías nuestras prác-
ticas responsables y sensibilizamos a la socie-
dad, dotándola de nuevos valores y actitudes”.

4. Mejorar la gestión de los Recursos
Humanos, promover la felicidad laboral.
El 90% de los directivos encuestados coincide
en que los empleados son su principal grupo de
interés. Por ello, favorecer la satisfacción o
felicidad laboral constituye uno de los princi-
pales retos para toda empresa que se precie.

Uno de los directivos encuestados apunta la
necesidad de que los empleados identifiquen
los objetivos de la compañía como suyos, de
cara a conseguir una mayor cohesión interna.
Si los trabajadores son felices, serán el mejor
altavoz para favorecer la buena imagen de la
compañía, además de contar con elementos
como la motivación o el orgullo, que conducen
directamente a la mayor productividad.

Según Francisco Mesonero: “este es uno de los
principales retos. Hemos de preguntarnos si
nuestros empleados son felices en su puesto,

saber escuchar, no perder la capacidad de
aprender y facilitar la movilidad, promoción y
variedad de tareas de todos los trabajadores”.

Motivos para ser responsable
Una de las preguntas formuladas a los encues-
tados ha sido: ¿cuál es el principal motivo que
le conduce a ser responsable? Aunque en gene-
ral, los directivos apuntan que no es una sola la
razón que les lleva a ello, la Fundación Adecco
ha querido conocer cuál es la más importante.
La respuesta es contundente: un 66,7% indica
que una empresa debe ser responsable por una
cuestión de principios, por un deber ético con
el mundo en el que opera. Los que así han res-
pondido, identifican a la empresa con un ser
humano que ha de convivir en sociedad y rela-
cionarse con otros actores, por lo que es
imprescindible que se humanice o adquiera
comportamientos morales.

Por otra parte, un 18,2% más pragmático,
opina que el principal motivo para ser res-
ponsable es perseguir la rentabilidad, ser

capaz de perdurar en el tiempo. De lejos, un
9,1% declara que el objetivo fundamental
de la RC es mejorar la imagen de marca y la
reputación, o dicho de otro modo, un 9,1%
asocia la Responsabilidad Corporativa con
marketing o publicidad. Por último, un
6,1% cree que se deben promover las accio-
nes de RC para marcar la diferencia con los
competidores y caminar hacia la vanguardia
o liderazgo.

¿Y qué beneficios se obtienen de la RC? Los
encuestados no dudan que éstos son muy

numerosos, si bien el ganador ha sido la mejo-
ra de las relaciones con todos los grupos de
interés (48,8%), seguido de la mayor de la
cohesión interna (41,5%), la reputación exter-
na (34,1%), la rentabilidad (26,8%), la fideli-
zación y captación de nuevos clientes (14,6%)
y otros beneficios (7,3%).

Un 22,3% necesita mejorar
El 96% de los directivos encuestados reconoce
la importancia que la Responsabilidad
Corporativa debe tener en la empresa del siglo
XXI. Sin embargo, un 22,3% admite que su
organización no concede demasiada importan-
cia a este elemento y que necesita impulsarlo.
En concreto, un 16,7% dice que se le concede
poca relevancia, y un 5,6% que no se le conce-
de ninguna.

¿Y cuáles son los principales obstáculos que
encuentran las empresas que necesitan mejo-
rar? Casi la mitad, apunta que el principal freno
es la falta de recursos económicos (45,8%).
Probablemente, los que así han respondido,
aún no tienen claro que la responsabilidad no
va ligada exclusivamente a la cuenta de resul-
tados. Además, un 16,7% opina que el desco-
nocimiento es el principal culpable de este
escaso desarrollo. La comunicación interna y
la falta de implicación del comité de dirección
parecen ser los principales problemas para un
14,6%. Por último, un 4,2% apunta que el
clima laboral inadecuado y el tamaño de la
empresa, son los principales frenos.

Cabe preguntarse qué acciones responsables
están más desarrolladas, y cuáles necesitan un
mayor impulso. Las respuestas de los encues-
taos revelan que la política de calidad y
medioambiente y la formación de los emplea-
dos son los aspectos más adelantados. En el
otro lado, la conciliación y el voluntariado cor-
porativo son las áreas que necesitan mayor
desarrollo.l
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>> Un 6,1% cree que se deben promover las acciones de
RC para marcar la diferencia con los competidores y caminar
hacia la vanguardia o liderazgo 
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El despido es una situación desagradable
para cualquier trabajador. Los afectados
tienen que reorganizar sus vidas, tanto en
el terreno profesional como en el perso-
nal, en las que se puede llegar a vivir una
situación con altos niveles de estrés. El
desempleo en España ha vuelto a subir en
144.700 personas, según la última
Encuesta de Población Activa (EPA)
publicada el pasado 28 de octubre, lo que

deja un total de 4.978.300 afectados y
una tasa que se coloca en el 21,52%. 

Por este motivo, Randstad, empresa de solu-
ciones de recursos humanos, ofrece un
decálogo para intentar superar esta situa-
ción. Tras la fase de frustración inicial es
importante recuperar el control y encarar el
futuro de manera positiva. Incluso, se puede
intentar encauzar la situación de forma que
un despido laboral marque el inicio de una
nueva etapa profesional.

A partir de ese momento, estos son los
pasos que el nuevo desempleado debe dar:

>>zonaEMPLEO
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Cómo regresar al mercado laboral…

tras el desempleo 
Randstad ofrece un decálogo para gestionar 
con mayor facilidad esta situación y ofrece
recomendaciones para encontrar trabajo

>> Los afectados tienen que reorganizar sus vidas, tanto
en el terreno profesional como en el personal
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1. Informarse sobre los pasos a
seguir: el trabajador debe iniciar con
cierta urgencia la tramitación de la pres-
tación por desempleo o subsidios que le
puedan corresponder en función de su
cotización. 

2. Identificar nuevos caminos profe-
sionales: la situación de desempleo
puede ser el punto de partida para una
nueva situación profesional. Según un
estudio elaborado por Randstad, el 65%
de los profesionales españoles reconoce
que no está trabajando en algo directa-
mente relacionado con sus estudios.
Retomar la vocación profesional puede
ser un buen comienzo.

3. Buscar empleo: No conviene demorar
más de 15 días la búsqueda de empleo.
Actualmente Internet es la herramienta
básica para acceder a ofertas de empleo,
ya que uno de cada tres trabajadores reco-
noce que su último empleo lo consiguió a
través de esta herramienta. Pero no hay
que desestimar otras acciones: contacto
directo con compañías, acudir a agencias
de intermediación laboral, etc. 

4. Preparación de herramientas: el
candidato debe dedicar tiempo a la prepa-
ración del currículum vitae, así como de
la carta de presentación con los que
comenzará una nueva etapa de tu vida. La
mejor opción es realizar modelos especí-
ficos para cada puesto al que se pretenda
optar.

5. Realizar un argumentario: el candi-
dato debe valorar todo lo que ha conse-
guido y desarrollado profesionalmente y
realizar un argumentario sobre su expe-
riencia. De esta manera será más sencillo

destacar sobre el resto de candidatos,
tanto en el CV como en la posible entre-
vista. 

6. Preparar la entrevista: el candidato
siempre debe preparar con la suficiente
antelación una entrevista, pero en el caso
de despido es especialmente importante,
ya que sin duda preguntarán sobre los
motivos que desencadenaron la salida de
la empresa.  El interesado debe responder

con honestidad y confianza ante las posi-
bles preguntas.

7. Aprovechar para desarrollar nue-
vas habilidades: mejorar los conoci-
mientos que necesitaba en su anterior
empleo o buscar aquellos que le hubiera
gustado poseer para promocionar son
algunas de las posibilidades de formación
que el candidato debe plantearse. Junto a
ellas, siempre debe tener en cuenta el
dominio de un segundo idioma o el des-
arrollo de conocimientos informáticos.

8. Mover la red de contactos: recupe-
rar y mantener una lista actualizada de
contactos es fundamental para conseguir
un empleo, ya que permite estar en con-
tacto directo con el mercado laboral. 

9. Reciclaje: el periodo de desempleo
puede ser utilizado para dar un nuevo
giro profesional. Emprender un negocio
propio, preparar una oposición o buscar
una nueva salida profesional son algunas
opciones. 

10. Seguir intentándolo: tras un perio-
do de búsqueda, si finalmente no se con-
sigue un empleo, no se debe caer en
lamentaciones personales, ya que puede
estar motivado por las propias circuns-
tancias de la economía. El consejo:
seguir insistiendo y ser proactivo en la
búsqueda de trabajo.

Hay que tener en cuenta que el desempleo
no tiene por qué ocultarse, ya que no siem-
pre está motivado por una mala profesio-
nalidad. Esta situación se debe intentar
afrontar simplemente como el periodo de
transición entre dos empleos.l
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>> Hay que tener en cuenta que el desempleo 
no tiene por qué ocultarse, ya que no siempre está 
motivado por una mala profesionalidad

>> Tras la fase de frustración inicial es importante 
recuperar el control y encarar el futuro de 
manera positiva

Más información:
www.randstad.es
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>>zonaOCIO

FLASHES DEL OCIO Y LA CULTURA

>>Una carta de 40.000 euros
Una carta manuscrita, escrita por Paul
McCartney el 12 de agosto de 1960 y en la que
los Beatles ofrecen una audición a un misterio-
so batería, ha sido vendida en Christie's por
34.850 libras (casi 41.000 euros). El documen-
to fue descubierto doblado en un libro adquiri-
do en una venta de objetos de segunda mano en
un garaje en Liverpool.

1

2

4

3

>>El lenguaje de la materia
Hasta el próximo 11 de diciembre, en la
Sala Triunfo de Sevilla, la Casa de la
Provincia de la Diputación de Sevilla
acoge la exposición multidisciplinar y
retrospectiva del peruano Francisco
Espinoza Dueñas, titulada ‘El lenguaje
de la materia’, producida por la
Fundación Caja Rural del Sur.

>>Donando arte
Cy Twombly, Jean-Michel Basquiat, Miquel Barceló, Christian Boltanski, Anselm Kiefer, Nan Goldin,
Douglas Gordon, Robert Ryman... Así hasta 450 obras de los más grandes artistas plásticos del siglo
XX. Eso es lo que ha donado el galerista Yvon Lambert al Estado francés para que constituya la colec-
ción permanente del Museo de Arte Contemporáneo de Aviñón, al sur de Francia.

>>Escuela Sevillana de Baile
La Consejería de Cultura de la Junta de Andalucía
ha iniciado el procedimiento para inscribir en el
Catálogo General del Patrimonio Histórico
Andaluz (CGPHA) como Bien de Interés Cultural,
con la tipología de Actividad de Interés
Etnológico, la Escuela Sevillana de Baile. Esta
manifestación artística y cultural del flamenco
engloba un conjunto de rasgos y características
que definen una forma de bailar con personalidad
propia.

En cuatro vistazos

Diciembre, y reflexiono. ¿Por qué
puedo brindar este año? ¿Qué pedi-
ré a los reyes magos en mi carta?

.Podemos hacer balance pensando en nega-
tivo, tenemos motivos para ello, pero sólo
conseguiríamos frustración, impotencia,
emociones que nos aleja de la salud. O vivir-
los positivos, valorando el apoyo y la unión
de la familia, amigos, buscando la fuerza y
la esperanza para superar conflictos. Sufro
por el dolor de los que me rodean, amigos,
pacientes, por este presente difícil. Pero
quiero brindar este mes de diciembre, como
siempre, buscando ilusión, los reencuentros,
dando lo mejor de mí, sin excusas. Mi deseo
para este año, es por un mundo mejor, con
oportunidades para todos, con facilidades
para alcanzar momentos de felicidad cada
uno con sus circunstancias. Recobrar el sen-
tido común. Perder el miedo al que maltra-
ta, haciéndole frente, acompañado de una
buena justicia y un apoyo social. Pido por el
que tenga poder para que no abuse de él, que
nadie permita perder su dignidad, y que el
que tenga conflictos personales sea valiente
y los supere, pido porque mejoren las con-
diciones de trabajo y los contratos labora-
les. Pido por la salud porque por mi expe-
riencia profesional, desde hace años,
entiendo la falta de salud como uno de los
mayores sufrimientos y limitaciones de la
vida. Deseo continuar en mi línea de pre-
vención y educación para la salud, aportan-
do mi granito de arena. Tú que puedes cui-
darte y cuidar tu mundo particular tienes el
poder de realizarlo y hacerlo tan bonito
como puedas. Tu fuerza y tu energía está en
tu interior. Así me lo demuestra mi expe-
riencia de vida,  en esta etapa que voy reco-
rriendo, de madurez, en mi meditación dia-
ria. Os deseo a todos los lectores y lectoras
que sois fieles a Mujeremprendedora os
rodeéis de amor. Soñar es gratis. Perseguir
que los deseos se cumplan merece la pena.
Estar vivos es una oportunidad.l

a su salud
anamaríaPAGADOR

Mis mejores
deseos
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Al este de París, la región de Champagne-
Ardennes es una amalgama de paisajes e his-
toria. Una región sabrosa y chispeante en la
que la historia de Francia ha dejado un buen
número de testimonios y en la que la natura-
leza sabe ofrecerse cálida y grandiosa. Todo,
bajo el signo del más grande de los vinos que,
como cada año, se hace protagonista de la
Navidad.

Hay dos tumbas muy visitadas en la región
francesa de Champagne-Ardenne al este de
París. Una está en Colombey-les-deux-
Eglises, en su cementerio municipal, y per-
tenece a uno de los hombres que mayor glo-
ria dio a Francia: el general Charles de
Gaulle. La otra está un tanto escondida en
la remota abadía de Hautvillers, cerca de
Reims, y hace compañía a Santa Helena, la
madre de Constantino el Grande que descu-
brió la Santa Cruz en Jerusalén. Es la sepul-
tura de Dom Pierre Perignon, un abad bene-
dictino que no se distinguió por su santidad,
sino por haber descubierto "por casualidad"
el que muchos consideran el rey de los
vinos: el champán, sinónimo de celebra-
ción, de bienestar, de placer. Recorrer esta
región no muy conocida supone desde
luego penetrar en los secretos de elabora-
ción del oro líquido, en unos paisajes ondu-
lantes repletos de vides que se desparraman
bajo el peso de sus frutos; pero también via-
jar a la Edad Media y descubrir ciudades

ancladas en el tiempo, vislumbrar agujas
góticas que suben verticales hacia el cielo
como las burbujas del champán.

Entre Reims y Troyes discurre la Ruta
Turística del Champán, atravesando ciudades
enclavadas en tierras cubiertas de viñedos.
Durante todo el año hay más de 50 producto-
res que acogen al visitante y le muestran los
secretos de la elaboración. Todos ellos relatan,
con pequeñas variantes, la anécdota en la que
el abate Dom Pierre Perignon avisaba a sus
cofrades de que había descubierto accidental-
mente un vino con espuma. "Bajad hermanos
-gritó alborozado- hay un vino que tiene estre-
llitas", al ver en la cava botellas rotas produci-
das por una segunda fermentación ocurrida en
la primavera.

Aquí se puede descubrir la mágica alquimia
del vino de los reyes en las bodegas de Moët
& Chandon, Mercier, Drappier, G.H Mumm
& Cie, Piper-Heidsieck, Vranken Pommery,
Veuve-Clicquot Ponsardin... -gigantescas
catedrales subterráneas- y degustar los caldos
de la región (no sólo champán) que asombran
el paladar y todos los sentidos. Los viticulto-
res, que actúan como guías espontáneos,
cuentan todos los secretos de las tres cepas
mejor adaptadas al suelo y al clima: el Pinot
Noir, famoso por dar cuerpo a los vinos; el
Pinot Meunier, buscado por su sabor afrutado
y su aptitud a acelerar el proceso de madura-

ción, y el Chardonnay con racimos blancos y
una finura excepcional. 

Como el champán, la estancia en
Champagne-Ardenne tiene siempre la alegría
de sus burbujas, el placer de sus sabores y el
disfrute de sus aromas. Pero Champagne-
Ardenne ofrece mucho más que viñedos y
bodegas de reconocido nombre. La historia, el
arte, la cultura y un entorno natural repleto de
ríos, lagos, bosques y canales esperan al via-
jero.

El patrimonio cultural y artístico de
Champagne-Ardenne es inmenso: castillos,
catedrales, iglesias, ciudades medievales
como Troyes que aún conservan sus fachadas
con entramado de madera y fortalezas, tan
impresionantes como imponentes, o la ciudad
fortificada de Langres, patria de Diderot el
fundador de la Enciclopedia, que mantiene
bellas casas renacentistas ceñidas por cuatro
kilómetros de murallas. Y si el champagne
corre por las venas de la tierra -kilómetros de
bodegas excavadas en el subsuelo- el agua lo
hace por la piel de sus verdes y boscosos pai-
sajes. 

Ríos navegables y más de 10.000 hectáreas de
lagos y embalses poblados por multitud de
aves y rodeados por paisajes espectaculares,
son el singular entorno donde cada uno podrá
disfrutar del placer de un crucero fluvial, prac-
ticar todo tipo de deportes acuáticos, saborear
la vida natural observando la fauna o dedicar-
se al turismo rural paseando por alguna de las
numerosas rutas de la zona...

>>zonaOCIO
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La ruta 
del champán

Caisse d'épargne, Langres

Un recorrido por los tesoros artísticos 
y vitivinícolas donde se elabora el oro líquido
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La ciudad de los reyes
Parece como si esta región estuviese acostum-
brada a los milagros. Bastante antes de que el
vino se transformase en estrellas, el poder
divino se estableció en Reims. Ocurrió en 496,
durante el bautismo de Clovis, Rey de los
Francos. Este hecho ha marcado a la ciudad,
que se ha convertido en el lugar de coronación
de los reyes de Francia. Basta con observar la
majestuosidad de la catedral de Notre-Dame
para entender la importancia de esta elección.
Esculturas finamente cinceladas, ventanas
altas y rosetones adornados con impresionan-
tes vidrieras. Todo aquí incita al respeto. 

Y, a pesar de que Reims fue en gran parte des-
truida durante la Primera Guerra Mundial, ha
sabido mantener la grandiosidad de aquellos
tiempos gloriosos. No en vano, la UNESCO
ha inscrito cuatro monumentos a su lista del
patrimonio mundial: la
Catedral, el Palacio del
Tau, la Basílica y la anti-
gua Abadía Románica de
Saint-Rémi, reconvertida
en museo de arte y
arqueología.

Una belleza bien distinta
en la capital de la
Champaña se muestra en
el Rond-Point Pommery,
entrada a un mundo sub-
terráneo excavado por
los bodegueros que
extiende sus tentáculos
por cientos de túneles. Es
el mejor lugar para hacer
la primera cata e introdu-
cirse en el sabor característico de esta rica pro-
vincia.

Abandonando Reims se penetra en las tierras
vinícolas del cercano Valle del Marne, donde
parece brotar el champán por todas partes. Las
lujosas mansiones y las iglesias de la zona han
crecido al ritmo de las burbujas. La localidad
de Epernay se considera la capital del cham-
paña, ya que en su avenida principal se aline-
an las sedes de las compañías más importan-
tes. Un museo dedicado a la elaboración del
célebre espumoso aporta los datos históricos
más destacados.

Para tener un punto de vista diferente, vale la
pena realizar un breve crucero por el río
Marne. Las cepas que tapizan los viñedos se
deslizan dulcemente a ambas orillas del río.
En las alturas, la fortaleza de Boursault deja
ver sus torreones. Vista desde arriba, la región
también es extraordinaria. Las parcelas estria-

das de los viñedos aparecen más claramente y
los castillos ocultos en los bosques hacen por
fin su aparición. Algunos afortunados los espí-
an a bordo de globos aerostáticos que realizan
una ruta singular.

El camino hacia Châlons-en-Champagne,
capital de toda la región, está marcado por la
dolorosa historia de estas tierras amplias que
contemplaron encarnizadas batallas en las dos
Guerras Mundiales. Cráteres de obús, vesti-
gios de trincheras, memoriales y cementerios
recuerdan este triste pasado. Châlons-en-
Champagne ha conservado el encanto discre-

to de una ciudad de
provincia. Las
casas de entramado
de madera se code-
an con viviendas
más burguesas
hechas de yeso y
ladrillos rojos.

La ciudad medie-
val de Troyes es la
perla de la región.
La antigua muralla
que la limitaba
tenía la curiosa
forma de un tapón
de champán, lo que
fue toda una pre-
monición, ya que

todavía no se había inventado. La urbe ha con-
servado sus casas del siglo XVI, una arquitec-
tura de entramado de madera típica de la cam-
piña champanesa. Las restauraciones que se
están haciendo dejan a la vista esta original
estructura, rellenada con ladrillos. 

Un proceso muy esmerado
Al sur de Troyes se encuentra Côte des Bar
que debe su reputación al champán que aquí
se produce. Los viñedos cubren las laderas de
relieve accidentado. Los visitantes descubren
esta tierra de aldeas floridas a lo largo de la
Ruta del Champagne. Sea cual sea la estación
del año, siempre hay una lección que aprender
que los viticultores ofrecen con gusto. Una
visita a la bodega, seguida de la correspon-
diente cata, es por tanto ineludible.

En esta zona, unas 25.000 hectáreas de viñe-
dos producen la uva más selecta, la requerida
para no saltarse la estricta reglamentación de

la denominación de origen de Champaña.
Ningún otro espumoso de Francia y del resto
del mundo puede llamarse así. Solo a duras
penas pueden mencionar que utilizan el méto-
do champagnoise. Del suelo calcáreo brotan
las famosas cepas que necesitan para sobrevi-
vir una temperatura media anual de 10 grados
como mínimo. Por eso, no hay que extrañarse
de que en el paisaje sobresalgan gigantescas
aspas de ventiladores que impiden que las
viñas se hielen cuando llegan las nevadas.
Dentro de la bodega, lo primero que se
comenta es que gran parte de la uva empleada
es negra, Pinot Noir concretamente, que es
prensada en los anchos lagares con suma deli-
cadeza para obtener un mosto blanco, sin
teñirse del rojo de la piel. Las completas expli-
caciones continúan por la vieja bodega, donde
se siguen los procesos de elaboración hasta
que las botellas llegan a depositarse en un
laberinto de túneles. El milagro de las burbu-
jas forma parte de un proceso natural, debido
al clima fresco de la Champagne y la corta
temporada de crecimiento de la vid. La cose-
cha se realiza a fines del otoño, con lo cual se
obtienen uvas repletas de azúcar, que las leva-
duras no llegan a convertir totalmente en alco-
hol. Durante la primavera, el proceso se reali-
za dentro de la botella, creando burbujas de
dióxido de carbono que quedan atrapadas en
ella. Luego, en el oscuro frescor el champán
adquiere un envejecimiento que suele ser de
tres a ocho años.

Al salir de la bodega los extensos paisajes
esperan al viajero. En toda la región la histo-
ria y la naturaleza se entremezclan, el arte de
vivir y la gastronomía conforman una filoso-
fía en la que el champán no es ajeno. Como
las burbujas que suben por la copa, un reco-
rrido por estas tierras es siempre sabroso y
chispeante.l

EnriqueSANCHO
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>>Cómo ir:

Lo primero es llegar a París en avión.
El buscador de vuelos Skyscanner
(www.skyscanner.es) encuentra vuelos
a París desde numerosas ciudades
españolas a partir de 42 euros (Ryanair
(www.ryanair.com desde Barcelona,
Madrid, Zaragoza, Sevilla, Gerona,
Valencia y Santander), luego se puede
llegar a Reims en tren o en coche.
Puede conseguirse información sobre
toda la red de transportes en la región
en www.vitici.fr.

Más información:
Atout France España

Serrano, 16, 3º izq.
28001 Madrid

Fontanella, 21-23, 4º 3ª.
08010 Barcelona

es.franceguide.com
www.tourisme-champagne-

ardenne.com

>> La ciudad medieval de Troyes es la perla de la región. 
La antigua muralla que la limitaba tenía la curiosa 
forma de un tapón de champán
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Esta soprano reconocida internacionalmente
piensa que la música clásica, en sí misma,
goza de muy buena salud. “Las salas de con-
cierto en Europa se llenan; concretamente, en
España, los recortes a la cultura por causa de
la crisis han hecho que hayan desaparecido
festivales y reducido presupuestos, con la
consiguiente caída del número de conciertos.
Esto es muy nocivo porque, aunque mucha
gente opine que la cultura no es importante,
un país sin cultura no tiene ningún valor,
nunca será fuerte. La cultura es lo que hace
que una nacionalidad tenga identidad y sea
reconocida. Curiosamente los países más
fuertes son los que apuestan por la cultura
facilitando espacios donde los músicos pue-
dan ejercer como intérpretes”.

La experiencia de tantos años de forma-
ción y profesión le ha animado a crear,
junto al tiorbista Jesús Fernández, el sello
Anima e Corpo. “Fundar esta empresa ha
sido muy buena decisión. Tener una disco-
gráfica propia permite absoluta libertad de
elección: desde el repertorio a elegir hasta
el tipo de letra para el libreto del disco, por
ejemplo. La distribuidora Diverdi nos ha
apoyado desde el primer momento. Sacar

Raquel Andueza Soto tiene una voz privilegiada.
Nacida en Pamplona, tras realizar estudios 
de solfeo, violín y canto en el conservatorio de 
su ciudad natal se traslada a Londres a finalizar
la carrera de canto, obteniendo el Bachelor of
Music con mención honorífica y el premio School
Singing Price. Habitualmente ofrece recitales 
en los principales auditorios y festivales de
Europa y, en marzo de 2012, hará su debut 
neoyorquino en el Carnegie Hall. Su repertorio
habitual es el barroco, aunque le gusta abordar
épocas musicales anteriores y posteriores

>>Barroco italiano
Raquel Andueza Soto siempre compara
la música con un deporte y los depor-
tistas que, aunque practiquen varias
disciplinas, al final se decantan por una
o dos especialidades. “A mí me ocurre
más o menos lo mismo: me gustan
muchas épocas de la historia de la
música; podría decirte que todas, pero
tengo especial debilidad por el barroco
italiano del siglo XVII. Es una música
que no tiene artificio, muy descriptiva,
en la cual la poesía y la música van de
la mano y al público le fascina. Tanto si
son músicos como si no, esta música
les transmite algo especial. Y también
me vuelve loca todo el repertorio del
siglo XVIII: Handel, Bach, etc.”, apun-
ta Andueza.

La música como
modo de vida
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el primer disco, Yo soy la locura, ha sido un
camino laborioso pero sin grandes obstácu-
los. Y la acogida del público ha sido inme-
jorable, así que solo tenemos palabras de
agradecimiento para todos”, reconoce la
cantante.

El objetivo prioritario, continúa, “es seguir
sacando a la luz proyectos discográficos
con la mayor calidad posible y, asimismo,
recuperar patrimonio musical que no haya
sido editado y/o grabado con anterioridad.
En el último álbum hay dos temas que,
según creemos, nadie había registrado
antes. Ello supone un añadido más al traba-
jo de búsqueda e investigación”.

Anima e Corpo se ha centrado exclusivamen-
te en la producción discográfica de sus pro-
pios proyectos. “Lo que queremos conseguir
es, en el ámbito discográfico, ser también
capaces de producir proyectos de colegas
nuestros e ir aumentando la cartera de grupos
en nuestro archivo sonoro. También vamos a
comenzar, en breve, a organizar talleres y
seminarios de canto e interpretación; y nuestro
proyecto, a medio plazo, es tener un hueco
para la edición de partituras antiguas en facsí-
mil. Otro de los retos es conseguir una agen-
cia de representación de artistas. Ahora mismo
colaboramos con la empresa de comunicación
Madrigal Arts, y el deseo común es ir abrién-

donos paso también como agencia integral de
conciertos”.

Horizonte despejado
El disco Yo soy la locura lo han hecho con
mucho cariño, nervios e ilusión. “Es el primer
'bebé' de Anima e Corpo y había muchas cosas
en juego, como la incertidumbre de si iba a ser
bien distribuido y/o acogido por el público... Y
no podemos estar más satisfechos del resulta-
do. Grabamos música española y también
canciones encontradas en colecciones europe-
as pero con texto en castellano. Además, lo
registramos con el núcleo pequeño de nuestro

propio grupo ‘La Galanía’ (voz, tiorba y gui-
tarra barroca). Nos quedamos muy satisfechos
del producto final, desde la carátula y el dise-
ño a la toma de sonido y resultado musical.
Estamos muy contentos, tanto por las ventas
como por los muchos mensajes de agradeci-
miento que recibimos en nuestra página web
(www.animaecorpo.es). Así que los que esta-
mos agradecidos somos nosotros, evidente-

mente”. El próximo proyecto es grabar, en
enero, un nuevo disco del dúo que tiene junto
a Jesús Fernández. “Más adelante vamos a
editar un disco de una colección de partituras
que la duquesa de Osuna tenía en su palacio,
recopilada exclusivamente para ella. A pesar
de ser inversiones fuertes y de trabajar en un

momento duro para el mercado discográfico,
me considero una privilegiada por poder hacer
este tipo de trabajo tan maravilloso. ¿Quién
me iba a decir, cuando entré a una escolanía a
los seis años, que iba a vivir dando conciertos
e iba a fundar mi propia discográfica antes de
los 35? Todo lo que estoy viviendo es un
sueño hecho realidad...”l

FátimaFERNÁNDEZ
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>>Agradecimientos
Anima e Corpo no habría salido adelante sin muchas personas que, desde el princi-
pio, les dieron su apoyo incondicional. Según la soprano, “la distribuidora Diverdi,
que es la que hace que nuestros discos lleguen a las tiendas, nos ofreció su 'casa' sin
pensárselo dos veces. Normalmente una distribuidora de ese calibre (es la más
importante de España) necesita que sus clientes tengan un catálogo mínimo de dis-
cos en la discográfica, pero nos apoyaron sin dudarlo. También tenemos mucho que
agradecer al director de Madrigal Arts, Antonio Santillana. En él podemos descar-
gar todo el trabajo de edición y diseño del disco, de comunicación de la empresa,
de la página web etc., y centrarnos exclusivamente en el aspecto musical. Es un
colaborador indispensable para nosostros. Por otra parte, la empresa de sonido que
trabaja con nosotros, The Recording Company, es otro punto de apoyo importante,
pues ellos se encargan de todo el trabajo de grabación de nuestro material. Y, por
supuesto, el público, ya que sin su apoyo Anima e Corpo no podría existir...”.

Más información:
www.raquelandueza.com

Raquel Andueza Soto, soprano reconocida internacionalmente y una 
de las creadoras del sello ‘Anima e Corpo’

>> Anima e
Corpo es la primera
empresa que aúna 
discográfica, proyectos
educativos, editoriales,
de comunicación 
y representación
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La descomunal aventura wagneriana del
Anillo del Nibelungo, iniciada la temporada
pasada con El oro del Rin, prosigue con La
Walkyria, la obra donde por primera vez
consigue Wagner la realización de sus
ideales músico-dramáticos y en la que resu-
me la ideología y las aspiraciones del
movimiento romántico. Dicho esto, parece
oportuno recordar las posturas, absoluta-
mente irreconciliables, que la estética wag-
neriana, con su romanticismo exasperado y
sus intenciones filosóficas, merecía a inte-
lectuales como Thomas Mann , para quien
"Wagner presentó la mitología de la música
conjuntamente con la del mundo", o a
músicos como Falla -en los antípodas de la
vanidad altanera- para quien "ni sus con-
temporáneos, ni las generaciones sucesivas,
situados ante la música refulgente del músi-
co germano, quisieron o supieron juzgarla
limpios de pasión". Independientemente de
ello, resulta evidente  en Wagner la preten-
sión de  encarnarse en sus personajes dra-
máticos, creyéndose Sigfrido y Tristán,
Lohengrin y hasta Parsifal.

Representar La Walkyiria en el Maestranza
-un espectáculo complejo y visualmente cau-
tivador- ha sido posible, entre otras cosas, gra-
cias a las obras llevadas a cabo en el Teatro
hace pocos años, que han permitido desarro-
llar un inmenso esfuerzo artístico y tecnológi-
co, con una puesta en escena vanguardista
debida a la Fura dels Baus que, paradójica-
mente, no elude cierta atmósfera 'clásica' y
cuya originalidad se basa en la utilización de
elementos heterogéneos: fuego, humo, pro-
yecciones audiovisuales, grúas, valkyrias
sobrevolando el escenario …, todo un espec-
táculo de luz y color, con escenas realmente
espectaculares, en especial el primer acto o la
apoteosis final del anillo de fuego, algo que, a
buen seguro, hubiera hecho las delicias del
genio de Leipzig, un adelantado a su tiempo.

En cuanto a la voz humana, es sabido que en
Wagner deja de ser protagonista para sumer-
girse en el universo cósmico de los demás
instrumentos, aunque no deja de resultar
injusto el reproche de que "matase las
voces" obligando a los cantantes a estar por

encima de la orquesta. Todo lo contrario,
según Emil Ludwig, para quien Wagner
"guía la orquesta" -y así lo hizo Halffter-
dejando siempre dominar a los intérpretes:
Michael Volle (Wotan), poderoso, especta-
cular; Evelyn Herlizius, la maravillosa
Isolda de hace dos temporadas
(Brünnhilde), seductora, de bello timbre;
Iris Vermillion (Fricka), de expresivo regis-
tro agudo; Petra Lang (Sieglinde), una
auténtica wagneriana; Dmitry Ulyanov
(Hunding), poderoso, recordándonos al
inquisidor del reciente Don Carlo verdiano;
José Ferrero, intenso y convincente
Siegmund, muestra de la representación
española que, con excelente criterio, man-
tiene Halffter en todos los repartos vocales;
las valkyrias… y, por supuesto, la ROSS,
navegando con soltura por el proceloso mar
wagneriano. Confiemos, pues, en la miseri-
cordia de otros dioses bien distintos a fin de
ver culminado un proyecto infrecuente cuya
ejecución presenta no pocas interrogantes.l

MiguelFERNÁNDEZdelosRonderos

Uno de los momentos ‘La Valkyria’ en el Teatro de la Maestranza 

“Con Wagner, que era un Bismarck del pentagrama, pretendió el sonido ser
pintura y narración, poesía y ciencia, política y religión” (Ortega y Gasset)

Teatro de la Maestranza

"La Walkyria”: un éxito 
previsible
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RECOMENDADOS

ESPERO
UN HIJO
Laurence
Pernoud
Editorial 
H. Blume

Sabemos que no es fácil ser madre en
los tiempos que corren. Con ‘Espero
un hijo’, la más completa guía para
embarazadas que se pueda encontrar
en el mercado, obtendrás respuesta a
cualquier pregunta que pueda surgir
mientras esperas y también una vez
nazca el niño. Todo va a cambiar;
comienza a disfrutarlo ya.

CÓMO LEER
LA MODA.
UNA GUÍA

PARA 
COMPRENDER

LOS ESTILOS
Fiona Ffoulkes

Editorial H.
Blume

¿Quién puso de moda la gabardina? ¿Qué
llevó a Chanel a diseñar su famoso bolso bau-
tizado como 2.55? ¿Estamos volviendo al esti-
lo neoclásico? Fiona Ffoulkes ofrece todas
estas respuestas y muchas más en la nueva
publicación de H. Blume. Un libro imprescin-
dible para controlar el vocabulario visual
necesario para comprender, interpretar e
investigar todas las tendencias y estilos de
moda de ayer y hoy.  

EL PUENTE DE 
LOS ASESINOS
Arturo Pérez Reverte
Editorial Alfaguara

Séptima entrega de
la saga de más éxito
de la literatura espa-
ñola de los últimos
años. En su nueva
aventura, el capitán

Alatriste está en el centro de una conspira-
ción para asesinar al dogo de Venecia con el
fin de favorecer a la Corona de España.

LA VIOLENCIA
MACHISTA EN

EL CINE
Trinidad
Núñez  y
Yolanda
Troyano

El cine socializa y eso lo convierte en
agente educativo. Esa es la idea de partida
que mueve a esta obra. El objetivo es que
a través de determinadas películas se
potencie el sentido crítico compartido y el
aprendizaje de valores éticos.
Especialmente se plantea promover la
reflexión crítica sobre la violencia de
género utilizando dichas cintas como
‘estudio de casos’.

TIEMPO DE
ARENA

Inma Chacón.
Planeta

En el lecho de muer-
te, María Francisca,
miembro de una
noble familia de
Toledo, clama     de -
ses peradamente por
sus hijos. La tensión
es enorme: nadie de los presentes conocía
que la joven hubiera tenido descendencia.
Comienza así una apasionante inmersión
en la historia de las mujeres Camp de la
Cruz, Mariana, Munda y Alejandra, here-
deras de un hacendado español. 
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En un enclave privilegiado, el Hotel Las
Casas de la Judería de Córdoba abre las puer-
tas al Barrio de la Judería. Justo a sus pies, en
los jardines del Campo Santo de los Mártires,
se hallan los Baños Califales del s. X, frente al
Hotel el Alcázar de los Reyes Cristianos,
Caballerizas Reales y a 200 metros la
Mezquita Catedral de Córdoba.

Ubicado en el palacio conocido como 'Casa
de las Pavas’, lugar de nacimiento de Luis
de Góngora, la rehabilitación del mismo
como hotel ha sido llevada a cabo con el
máximo respeto a la historia y la arquitectu-
ra del edificio, dando como resultado un
hotel con un singular encanto con todas las
instalaciones y servicios que requiere el via-
jero, en un entorno de enorme belleza,
donde disfrutar del sosiego y la tranquilidad.
Y es que el hotel está compuesto por un con-
junto de casas del siglo XVII y XVIII,
donde destacan principalmente sus patios,
jardines con fuentes y la conservación de
espléndidos artesanados de techos.

Las habitaciones de este cinco estrellas son
luminosas, amplias y confortables. El arte
y la cultura cordobesa se hacen presentes

en las habitaciones a través de los cabece-
ros de Cordobán, fina artesanía cordobesa
heredada a través de siglos. Además hay
que destacar que en la cuidadosa restaura-
ción del hotel se ha evitado el folclorismo
y se ha intentado, como es norma en la
cadena Hoteles, Casas y Palacios de
España, que las características y la decora-
ción no pierdan la personalidad y la esen-

cia de los edificios de la ciudad donde se
ubica, en este caso Córdoba.

Córdoba y sus patios
Con esta idea de fondo, la tradición de los
patios cordobeses se hace presente en
este hotel en forma de patios y terrazas
cubiertos de macetas y pequeños jardines

de parterres donde la fragancia de las flo-
res y el ruido del agua de las fuentes nos
relaja los sentidos y traslada a un mundo
mágico de olores y sensaciones.l

Más información:
Tel.: 957 202 095

http://www.casasypalacios.com

Lujo junto a 
la Mezquita

Abrimos las puertas de este exquisito 
cinco estrellas situado en el corazón 
histórico de Córdoba

Diferentes imágenes interiores y exteriores de este cinco estrellas cordobés

Mujer 132:maqueta 115.qxd  07/12/2011  16:36  Página 52



53
www.mujeremprendedora.net

www.paginasdemujeremprendedora.net

Fiat presenta el exclusivo Fiat 500 by Gucci,
una original serie especial fruto de la colabo-
ración entre el Centro Stile Fiat y la conocida
firma de ropa italiana. Este nuevo icono es
todo un homenaje al diseño de dos de las mar-
cas más respetadas de Italia combinando arte-
sanía y estilo.

El 500 by Gucci es un automóvil que consti-
tuye un paso más en la filosofía de búsqueda
del estilo y máxima personalización de la
familia 500, convirtiendo al pequeño utilitario
en una autentica ‘plataforma’, un coche
emblemático, seguro, ecológico y exclusivo,
no excluyente. 

Disponible en los colores blanco y negro con
un toque perlado brillante (“look glitter”),
exteriormente el 500 by Gucci destaca por la
banda en colores rojo y verde, sello de la
firma de ropa, que rodea todo el perímetro del
vehículo. Cuenta con llantas personalizadas
con un inconfundible diseño retro para ruedas
de 195/45 R16 y cubrebujes que resaltan por
las letras GG entrelazadas en el mismo color
de la carrocería del automóvil. La firma Gucci
aparece en cursiva en la ventana trasera y en
el lateral de la puerta del coche. La versión

equipada con el motor 1.4 de 100 caballos
viene de serie con pinzas de freno pintadas en
verde Gucci.

En el interior también encontramos la caracte-
rística banda rojiverde que hace de nexo con
el diseño exterior y que aparece en los asien-
tos, la palanca de cambio, alfombrillas, llave
y en los cinturones de seguridad. El espacio
interior de los 500 by Gucci es elegante y fun-
cional hasta el último detalle: bordados ele-
gantes, materiales exclusivos, detalles en bri-
llo y cromado, barniz aterciopelado en la con-
sola central, y asientos de dos tonos en piel
Frau con la impresión Guccissima.
Asimismo, su precio parte de 17.000 euros
(todo incluido). 

Para terminar con el abanico de personaliza-
ción del 500 by Gucci, se presenta una línea
de productos exclusivos que incluye acceso-
rios de viaje, pequeña marroquinería, ropa,
guantes para conducir, gafas de sol y un reloj.
Todo esto estará disponible en tiendas selectas
de Gucci y en la página Web de la firma ita-
liana (www.gucci.com).l

Imágenes de esta exclusiva serie especial del Fiat 500

Selecto icono
italiano

El Fiat 500 by Gucci aspira a 
convertirse en el coche más 
deseado de su tiempo
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Shopping
>>Nuevo reader 
de Sony
Sony ha anunciado la llegada al
mercado español de su nuevo
modelo de lector de libros electró-
nicos Reader. Con sus 15,2 cm
(6”), el Reader de Sony es el lector
de estas pulgadas más ligero del
mundo. Incorpora  una pantalla
táctil mejorada, de alto contraste
y, gracias a su conexión Wi-Fi,
permite consultar información
sobre una palabra o frase con el
acceso a búsqueda de palabras
en Google y Wikipedia.
www.sony.es

>>Joyas exclusivas
Si buscas ideas de regalos espe-
ciales para estas Navidades, la
firma de alta joyería en plata
Labruixeta te propone joyas
exclusivas con un toque de suer-
te. Son joyas de plata elabora-
das artesanalmente con perlas
y piedras preciosas. Diseños
modernos y sofisticados que
seducen a un público exigente.
El cuarzo rosa, cuarzo blanco,
lodolitas o amatistas son algu-
nas de la gran variedad de pie-
dras que se pueden encontrar en
las creaciones de Labruixeta.
www.labruixeta.es

>>Aromas navideños
Castelbel, la casa portuguesa de
aromas para el hogar, presenta su
nueva edición limitada de
Navidad. Se trata de una colección
que además de embriagar los hoga-
res con el aroma intenso y evoca-
dor de la galleta de jengibre se
convierte en un verdadero objeto
de decoración. La línea está com-
puesta por jabones, velas y difuso-
res que se presentan en acabados
dorados y granates para evocar los
colores típicos navideños y darle a
nuestro hogar un ambiente tradi-
cional.
www.castelbel.com

Mujer 132:maqueta 115.qxd  07/12/2011  16:37  Página 54



>>zonaOCIO

55
www.mujeremprendedora.net

www.paginasdemujeremprendedora.net

Sutil, elegante, actual. Esta es la mujer
por la que apuesta la firma de moda
española Tantra que este mes presen-
tamos en Mujeremprendedora. Lo
hacemos de la mano de las propuestas
lanzadas por la firma para este invier-
no. El colorido, la originalidad y la
innovación se plasman en una precio-
sa colección en la que no solo resaltan
cada una de sus prendas, sino también
sus espectaculares accesorios. Toma y
nota y adéntrate en el universo Tantra,
una firma que cuenta con un espacio
importante en los principales escapa-
rates de las tiendas multimarca más
prestigiosas del país.l

www.tantraimpex.com
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La Institución Feria de Córdoba (Ifeco)
volvió a acoger una vez más el pasado
mes de noviembre la Feria de la Boda,
Moda y Complementos, Cymoda. Tres
jornadas en las que todo lo referente a ese

gran día fueron los protagonistas. Moda
nupcial para ella y para él, catering, luga-
res de celebración, fotógrafos, comple-
mentos, detalles de boda, coches, flores,
peluquería y belleza, viajes, música, ani-

mación… y otros muchos sectores que se
dieron cita en esta sexta edición de
Cymoda que cerró sus puertas con cifras
muy positivas para los organizadores. 

Y es que la muestra finalizó con la visi-
ta de unas 8.500 personas, lo que supone
un 10% más que en la pasada edición. El
gerente de Ifeco, Alfonso Diéguez,
resaltó que el certamen ha cumplido las
expectativas, no solo por el incremento
de asistentes, sino también por el
aumento del volumen de negocio.
"Hemos contactado con empresas y nos
han dicho que han mejorado los resulta-
dos del año anterior", afirmó Diéguez,
que destacó que la feria tuvo el mayor
número de visitas el según y tercer día,
aunque la primera jornada ya acudieron
mil personas a Ifeco. "Pese a la situación
actual, hemos conseguido cumplir los
objetivos que nos marcamos de incre-
mentar visitantes", manifestó Diéguez.

Cymoda, que surgió en el año 2006, con
el reto de reunir en un solo evento a las
empresas relacionadas con el sector de
los eventos y, en especial, de las bodas,
ha reunido este año 87 empresas. Esta
cifra supone la mayor participación del
certamen. Además, se ha convertido en
la muestra donde se hace más volumen
de negocio, según explicó Diéguez. "Las
empresas están contentas y esperamos
seguir creciendo en próximas edicio-
nes", señaló.l

Escaparate nupcial
Desfile de moda nupcial en Cymoda

Personalidades asistentes a la inauguración

>>zonaOCIO

Cymoda, la Feria de la Boda, Moda y
Complementos, celebra en Córdoba su sexta 
edición superando las 8.500 visitas y con la 
presencia de casi 90 empresas participantes
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agenda

David Bisbal ofrece un concierto
acústico en el Teatro Infanta
Leonor de Jaén. En él, hará un
repaso a toda su discografía, que
consta de cuatro álbumes y
varios grandes éxitos desde que
iniciara su carrera hace diez años.

>>El Teatro de la Maestranza se
viste de gala para acoger al joven
cantaor flamenco Miguel Poveda.
En esta actuación, no solo hará un
repaso a los temas más populares
de sus ocho discos grabados, tam-
bién presentará su último disco
‘Coplas del querer’. 

diciembre
SÁBADO

10

>>11 de diciembre.
El pintor jienense Domingo
Zorrilla echa el cierre a
‘Intemperies’, una muestra de
sus mejores trabajos en esta
última década, y lo hace en el
Palacio de los Condes de
Gabia, Granada. Una exposi-
ción basada en la búsqueda de
lo exacto, dando lugar a nue-
vas formas y lenguajes.

>>Del 24 al 31 de
diciembre. Miguel
Ángel Tornero muestra sus
obras en una exposición 
que permanecerá desde el
24 hasta el 31 de diciembre
en la sala Iniciarte de
Córdoba. El proyecto se
basa en la composición 
de imágenes que forman
collages digitales.

ADEMÁS ...

de diciembre
DOMINGO 11

de 
diciembre
VIERNES

16

de 
diciembre

SÁBADO

17

>>zonaOCIO

‘El tiempo es un sueño’
es una obra que descu-
bre la vida de Asunción
Bala guer. De la mano
de Rafael Álvarez El
Brujo, e interpretada
por la misma protago-
nista de la historia,
llega al Teatro Moder -
no de Chiclana el 17 de
diciembre.

>>El grupo Lori Meyers actuará el 16
de diciembre en la sala Habana de
Huelva. Tras una gira por toda España,
inician una nueva temporada subiéndo-
se sobre el escenario de ciudades en
las que hace tiempo que no actúan, es
el caso de la capital onubense.

El programa de tele-
visión ‘Vaya
Semanita’ llega al
teatro tras ocho años
de éxito en la peque-
ña pantalla. Temas
como política, actua-
lidad, trabajo o rela-
ciones amorosas se
tratarán con ironía y
humor por los cono-
cidos actores.
Estarán en el Teatro
Rafael Alberti de
Huercal-Overa, en
Almería.

de 
diciembre
SÁBADO

3

La Filarmónica de
Málaga, dirigida por
Edmon Colomer y la
Coral Cármina Nova, a
la batuta de Javier
Serrano, interpretan
‘Navidad’, espectáculo
formado por la obra
‘Los Planetas’, de
G.Holst y por villanci-
cos andaluces. Será en
el Teatro Cervantes.

de diciembre
VIERNES16
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Votar nos concede  el derecho de exigir a los políticos honra-
dez e idoneidad suficientes para discernir los intereses gene-
rales del país. A nuestros representantes políticos hay que
exigirles un mínimo de nivel cultural, una preparación profe-
sional, una formación en la materia en la cual se tienen que
desenvolver. Exigirles un Curriculum Vitae meritorio y deco-
roso. En la historia de la democracia española el nivel de los
ministros ha ido bajando legislatura tras legislatura de una
manera vergonzante. Los miembros de un gobierno tendrían
que poseer un conjunto de conocimientos, destrezas, valores
y conductas y si fuese posible algo de creatividad. Confiemos
en que el nuevo gobierno, salido de las urnas el 20 N, verda-
deramente gobierne para todos, tome decisiones rápidas y las
lleve a cabo sin ablandarse por grupos que pretenden hacer
política con asentamientos y acampadas en las plazas públi-
cas o tomando la calle sólo para hacer ruido. Nuestra demo-
cracia ya no es tan joven y ya sería hora de ir creando una
base de continuidad en ciertas líneas o políticas como las
educativas, las sanitarias o en nuestras relaciones con el exte-
rior  que no deberían alterarse ni con gobiernos de derecha ni
de izquierdas. Más vale que este nuevo gobierno nos traiga
un renacimiento en virtudes democráticas y morales, de
cohesión y de unidad, y de ganas de volver a poner España a
la cabeza de Europa. Agradeceríamos a Rajoy que gobernara
y no que mantuviera  ese sistema de pactos con nacionalistas,
sindicatos y patronales que sólo sirve para gestionar la dis-
crepancia, pero que no sirve para impulsar nuestro desarrollo
y crecimiento.l

La política se demuestra primordial-
mente en acciones de servicio en
favor de una nación y en la creación

del bien común,  pero cuando los políticos
ocupan su tiempo en librar guerras ofensivas
para mantener el poder, en arengas populis-
tas, en mentir, en gastar sin medida, en vivir
de espaldas a los problemas reales de los ciu-
dadanos, en no aportar soluciones, en divi-
dir, en abusar de sus posiciones, en censurar,
en coartar la libertad…, entonces los ciuda-
danos castigan en las urnas. Los resultados
de las recientes elecciones así lo reflejan, han
sido el fruto maduro de las preocupaciones y
desengaños   de los españoles en estos últi-
mos años, hartos de ver que los problemas se
multiplicaban y que el gobierno no ponía
soluciones. La enseñanza que todos tendría-
mos que sacar de esta etapa desdichada de
nuestro país es que la democracia no es sólo
un hecho electoral sino también la condición
de su ejercicio. No se puede admitir el ejer-
cicio del poder político vaciado de conteni-
dos tan elementales como el mantenimiento
de la autoridad de la ley, el equilibrio inde-
pendiente de los poderes del Estado, la uni-
dad de la nación, la defensa de la
Constitución, el equilibrio presupuestario, la
calidad institucional, la transparencia de los
actos de Gobierno y la obligación de rendir
cuentas, siempre. Son elementos inherentes
a todo régimen democrático que estaban
descuidando nuestros gobernantes. El des-
crédito en el que ha caído el partido que
gobernaba es debido a que los ciudadanos no
han querido seguir permitiendo el engrei-
miento en esa manera de gobernar improvi-
sando, ni la suficiencia en la presunción de
que las decisiones políticas se pueden tomar
sin tener en cuenta al votante, en la tenden-
cia a pensar la política como algo que con-
cierne sólo a los que la hacen.  

manuelBELLIDO
bellido@mujeremprendedora.net
http://manuelbellido.com

con permiso
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“Votar nos concede  
el derecho de exigir a 

los políticos honradez e 
idoneidad suficientes 

para discernir los 
intereses generales del país” 

¿Volverá la política a su cauce?
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